
Дизель 
разогревает 
цены 
Топливо дорожает  
из-за ремонтов НПЗ 

В начале сентября биржевые 
 цены на дизтопливо начали ра-
сти — так, зимнее дизтопливо 
продавалось за 41,36 тыс. руб. 
за тонну. Это произошло на фо-
не сезонных ремонтов на россий-
ских НПЗ, объем которых в этом 
году больше обычного. Цены на 
крупнооптовые партии с заводов 
в ряде регионов уже побили исто-
рические максимумы, и продажи 
в России стали для нефтяников 
выгоднее экспорта. Но, уточня-
ют эксперты, в целом в стране 
дизтопливо пользуется слабым 
спросом, так что повышение его 
стоимости не станет критичным 
для экономики.

Биржевые цены на СПбМТСБ на 
дизельное топливо стали стреми-
тельно расти в первую неделю сен-
тября. Так, летнее дизтопливо подо-
рожало на 2,4%, до 39,96 тыс. руб. за 
тонну, зимнее — на 3%, до 41,36 тыс. 
руб. за тонну, а межсезонное подско-
чило в цене на 11%, до 40,48 тыс. руб. 
за тонну. Как отмечают в «Аналитике 
товарных рынков», крупнооптовые 
партии летнего дизтоплива подоро-
жали на заводах Центральной Рос-
сии и Поволжья из-за высокого спро-
са на товар и недостаточного предло-
жения. К 8 сентября цена железнодо-
рожных партий летнего дизтоплива 
на заводах Центрального ФО обнови-
ла исторический максимум, достиг-
нутый 7 сентября, пробив отметку 
в 39–39,2 тыс. руб. за тонну. Таким 
образом, цены на НПЗ снова оказа-
лись выше, чем предложения на не-
которых нефтебазах региона.

При этом стоимость дизель не-
которых НПЗ уже превысила и экс-
портные цены. Так, средний за 
1–7 сентября экспортный паритет 
с Московского НПЗ в направлении 
Приморска составил 37,55 тыс. руб. 
за тонну, что предполагает премию 
к поставкам за рубеж в 1,5 тыс. руб. 
на тонну. 
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Выборочная демократия
Оппозиции удалось дать бой «Единой России»  
в отдельно взятых районах Москвы

Результаты прошедших 10 сентября муници-
пальных выборов в Москве демократическая 
оппозиция записала себе в актив. Ее депута-
ты прошли более чем в 60 муниципальных со-
браниях, в восьми демократы получили боль-
шинство. В Гагаринском муниципалитете, где 
голосовал президент Владимир Путин, все ман-
даты получили представители «Яблока». Штаб 
экс-депутата ГД Дмитрия Гудкова, который за-
нимался кампанией большинства кандидатов, 
и «Яблоко» уже заявили о выдвижении своих 
кандидатов на выборах мэра Мос квы в 2018 го-
ду. В «Единой России», которая получила около 
76% мандатов в муниципалитетах, обещали по-
мочь оппозиционерам преодолеть муниципаль-
ный фильтр.

По предварительным данным Мосгоризбирко-
ма (МГИК), «Единая Россия» получила на муници-
пальных выборах в Москве 1151 мандат (76–77%). 
Вторым стало «Яблоко» — 177 мандатов (11,9%). 
Третье место у самовыдвиженцев — 7,2% (порядка 
108 мандатов). У КПРФ 45 мандатов (2,9%), у «Спра-
ведливой России» — порядка 10 (0,67%). ЛДПР, ПАР-
НАС и Партия роста в сумме набрали менее одно-
го процента. В целом оппозиция выиграла выборы 
в 26 районах.

В семи районах Москвы «Яблоко» получило 
большинство мандатов, при этом в Гагаринском 
районе (там голосовал Владимир Путин) у пар-
тии все 12 мест. В районе Якиманка у «Яблока» 9 из 
10 мандатов, в Тверском — 10 из 12, в Тропарево-
Никулино — 8 из 10, в Хамовниках — 10 из 15, в Ло-
моносовском — 7 из 10, на Соколе — 7 из 12. Канди-
даты из движения «Солидарность» под руководст-
вом Ильи Яшина взяли большинство в Красносель-
ском районе (7 из 10 мандатов). Это первый замет-
ный успех демократической оппозиции в столице 
начиная с выборов 2005 года, когда альянс «Ябло-
ка» и «Союза правых сил» создал фракцию в Мос-
ковской городской думе.

Зампред «Яблока» Николай Рыбаков отметил, 
что партийные кандидаты, получив в среднем 
более 11%, подтвердили результат партии, полу-

ченный в Москве на думских выборах 2016 года 
(9,52%). Успех на муниципальных выборах в «Ябло-
ке» считают «важным сигналом» перед президент-
скими выборами (март 2018 года), на которых пар-
тия намерена выдвинуть Григория Явлинского, 
и выборами мэра Москвы (сентябрь 2018 года), кан-
дидат на которых пока не определен.

Штаб Дмитрия Гудкова объединил в своем спи-
ске большинство демократических кандидатов, 
выдвигавшихся от разных партий или шедших как 
самовыдвиженцы, и сообщил о победе 266 канди-
датов: 177 выдвигались от «Яблока», 47 победите-
лей — самовыдвиженцы и представители других 
партий, за которых штаб призывал голосовать. 
Штаб поддерживал 18 из 45 победивших кандида-
тов от КПРФ, двоих членов ПАРНАС. «Гудковцы» бу-
дут представлены в 62 районах Москвы.

Своим достижением оппозиция считает отсут-
ствие депутатов от «Единой России», помимо Га-
гаринского, еще в трех районах: в Академиче-
ском, Останкино и Хамовниках. В Тверском райо-
не из 12 депутатов только один единоросс. Секре-
тарь генсовета «Единой России» Сергей Неверов 
подчеркнул, что партия власти «не провалилась», 
а одержала «убедительную победу»: «Что касается 
тех округов, в которых мы проиграли, не означа-
ет, что у нас там нет кандидатов». Успех «Яблока» 
на выборах, по мнению единоросса, «свидетельст-
вует о том, что выборы были проведены честно». 
А пресс-секретарь президента Дмитрий Песков за-
явил, что победа кандидатов от разных партий на 
выборах в Москве является проявлением «плюра-
лизма и политической конкуренции». При этом он 
отметил, что большинство голосов было отдано за 
кандидатов от «Единой России»: «Есть побеждаю-
щие и от других партий, это прекрасно. Они будут 
показывать свою эффективность».

Лидер московских коммунистов Валерий 
Рашкин заявил, что для КПРФ в столице «начал-
ся качественно новый этап». «Мы имели более 
200 депутатов, но мы не имели большинства ни-
где»,— сообщил он, подчеркнув, что теперь «под 
контролем КПРФ могут оказаться четыре района: 
Останкино, Измайлово, Щукино и Черемушки». 
Руководство КПРФ вчера никак не оценило мос-
ковские выборы.
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Парад бенефициаров
ЦБ обяжет все финансовые организации 
раскрывать владельцев

Банк России обяжет все подотчетные 
организации раскрывать своих соб-
ственников и схему их взаимосвя-
зей. Сейчас это должны делать толь-
ко банки, но уже с 2018 года данными 
придется делиться владельцам него-
сударственных пенсионных фондов, 
управляющих компаний и микрофи-
нансовых организаций. Правда, по-
ка практика раскрытия такой инфор-
мации  показывает, что при желании 
реальные собственники все равно ос-
таются в тени до самого отзыва лицен-
зии, а ЦБ ни  разу не сообщал о санкци-
ях к тем, кто игнорировал требование 
или выполнял его формально.

ЦБ опубликовал проект положения 
о порядке раскрытия и представления ре-
гулятору информации о лицах, под контр-
олем либо значительным влиянием кото-
рых находятся банки, негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ), страховые ком-
пании, управляющие компании (УК) и ми-
крофинансовые организации (МФО). Пла-
нируется, что положение вступит в силу 
28 января 2018 года. До сих пор информа-

цию о структуре акционеров (в виде спи-
ска и схемы взаимосвязей) раскрывали 
только банки. 

Впервые регулятор поднял вопрос до-
ступности такой информации для пользо-
вателей финансовых услуг семь лет назад 
и обязал банки—участники системы стра-
хования вкладов раскрывать эти данные 
на своем сайте или на сайте ЦБ (впослед-
ствии — только на сайте ЦБ). Любые изме-
нения в структуре собственников долж-
ны обновляться оперативно — не позднее 
чем через десять дней. В противном случае 
банкам грозит запрет на работу с вкладчи-
ками. «До обязательного раскрытия струк-
туры собственности банками в некоторых 
случаях поиск бенефициара был нетриви-
альной задачей и часто замыкался на но-
минальных кипрских владельцах,— пояс-
няет директор по банковским рейтингам 
АКРА Кирилл Лукашук.— При этом инфор-
мация о реальных бенефициарах крайне 
важна для анализа бизнеса финансовой 
компании».
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Россия и США стремятся 
к равенству без братства
„Ъ“ выяснил, каким может быть следующий 
виток дипломатического противостояния

Власти РФ приведут к полному парите-
ту условия, в которых работают загран-
учреждения России в США и США 
в России. Об этом заявил вчера глава 
российского МИДа Сергей Лавров. ”Ъ“ 
узнал от дипломатических источников 
в Москве, какими преимуществами аме-
риканские дипломаты пользуются в РФ 
(по сравнению с российскими диплома-
тами в США) и чего, соответственно, они 
могут лишиться в ближайшее время.

Вчера на пресс-конференции по итогам 
визита в Иорданию (см. материал на стр. 8) 
Сергей Лавров дал понять, что «дипломати-
ческая война» между РФ и США не законче-
на. «Мы сейчас рассматриваем те условия, 
в которых работают американские загра-
нучреждения в России и российские в США, 
и приведем эти условия в полное соответст-
вие с паритетом»,— заявил он, после чего 
углубился в историю конфликта.

Напомним, 31 августа Госдепартамент 
США потребовал закрыть генконсульство РФ 
в Сан-Франциско и российские торгпредства 

в Вашингтоне и Нью-Йорке. Такое решение 
объяснялось необходимостью соблюдения 
принципа паритета — в США было четыре 
российских генконсульства, а в РФ американ-
ских — всего три. А до этого о паритете гово-
рила российская сторона: в июле МИД РФ рас-
порядился сократить число сотрудников аме-
риканских дипмиссий на территории страны 
в 2,5 раза, до 455 человек (именно столько лю-
дей работает в российских диппредставитель-
ствах в США). Это было сделано к 1 сентября.

Между тем, как ранее уточнял президент 
РФ Владимир Путин и вчера подтвердил Сер-
гей Лавров, паритет был восстановлен не 
полностью. «Мы включили в общую цифру, 
в этот потолок (455 дипломатов.— 

”
Ъ“), всех, 

кто работает в представительстве России при 
ООН (это 155 человек.— 

”
Ъ“), что, сами пони-

маете, не касается двухсторонних отноше-
ний»,— заявил российский министр, доба-
вив: «Соединенные Штаты этот добрый жест 

”
прикарманили“».
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Субъекты РФ добиваются в Кон-
ституционном суде (КС), прави-
тельстве и Госдуме права огра-
ничивать и запрещать на своих 
территориях продажу отдель-
ных видов алкогольной продук-
ции. Лоббизм регионов усилился 
на фоне перераспределения Мин-
фином доходов от акцизов в поль-
зу региональных бюджетов. Мин-
экономики и Минпромторг против 
расширения региональных пол-
номочий: отсутствие общего под-
хода позволит субъектам РФ под-
держивать производителей одних 
видов алкоголя путем запрета 
других в ущерб конкуренции.

КС изучает жалобы парламентов 
Адыгеи и Ростовской области на не-
определенность ст. 16 федерального 
закона «О госрегулировании произ-
водства и оборота этилового спир-
та… и об ограничении потребления 
алкогольной продукции». Она позво-
ляет регионам ограничивать и за-
прещать продажу спиртного по вре-
мени, условиям и месту реализации. 

В 65 регионах уже введены запреты 
на продажу слабоалкогольных тони-
зирующих напитков, и теперь дон-
ские и адыгейские депутаты просят 
КС подтвердить право регионов на 
введение таких мер.

Судебная практика по таким спо-
рам резко изменилась, жалуются в КС 
депутаты. В 2014 году Высший арби-
тражный суд (ВАС) истолковал закон 
в пользу властей Краснодарского края 
как «не исключающий возможности 
введения запрета на розничную реа-
лизацию отдельного вида алкоголь-
ной продукции». Против этого высту-
пали бизнес-омбудсмен Борис Титов 
и ФАС. Верховный суд (ВС) также счи-
тает, что ограничения на продажу то-
варов могут устанавливаться только 
федеральным законом. После упразд-
нения ВАС Верховный суд отменил за-
преты на торговлю алкоэнергетика-
ми в ряде регионов, включая Москов-
скую и Ленинградскую области. Устра-
нить противоречия федеральному за-
кону требуют от субъектов РФ проку-
ратура и Минюст — там согласны с ВС, 

что на региональном уровне могут 
вводиться только общие для всей ал-
когольной продукции запреты.

Одновременно Госсовет Адыгеи 
обратился к главе Минэкономики 
Максиму Орешкину с просьбой пре-
доставить регионам право вводить 
запрет на продажу отдельных ви-
дов алкоголя для снижения его по-
требления. Схожие законопроек-
ты Мосгордумы и Магаданской обл-
думы внесены в Госдуму. Их авторы 
объясняли инициативу стремлени-
ем противостоять «лоббистским ме-
ханизмам отмены региональных за-
конов о запрете алкоэнергетиков». В 
Москве запрет есть, но такая продук-
ция продается как винные, пивные 
напитки и сидры.

В Минэкономики считают расши-
рение полномочий регионов неце-
лесообразным. «Отсутствие едино-
го подхода к регулированию оборо-
та алкогольной продукции ограни-
чит свободное перемещение това-
ров, нарушит целостность экономи-
ческого пространства РФ, а также не-

гативно повлияет на конкурентную 
среду»,— сообщили в ведомстве. В 
Минпромторге также против полно-
мочий регионов устанавливать  свои 
ограничения — это ведет к «ухудше-
нию конкурентной среды» и меня-
ет структуру потребления: напри-
мер, запрет продажи пива и пивных 
напитков сработает «в пользу более 
крепкого алкоголя».

В Минфине борьбу за полномочия 
регионов не комментируют. Но с 2017 
года регионам достается не 40%, а 50% 
акцизных доходов с крепкого алко-
голя (10% — пропорционально стати-
стике его потребления, а 40%, как и 
прежде, исходя из объемов выпуска), 
что и объясняет интерес региональ-
ных властей к запрету конкурирую-
щей продукции. Отметим, что после 
перераспределения акцизов об отка-
зе от избыточных ограничений про-
даж спиртного заговорили уже и в са-
мих регионах. Так, в Тамбове запрет 
продаж после 21 часа привел к их па-
дению на 40% — при этом чиновники, 
сравнив показатели трезвости с сосед-

ними регионами, обнаружили, что 
прямой зависимости между алкого-
лизацией населения и более поздним 
временем продажи спиртного нет.

Тем временем проблема алко-
энергетиков, на которой, по мне-
нию экспертов, «пропиарились ре-
гионы», уже решена на федеральном 
уровне: Госдума летом приняла по-
правки Минфина к 171-ФЗ о запрете 
с 1 января 2018 года производства и 
оборота слабоалкогольных напитков 
крепостью менее 15% с наличием то-
низирующих веществ, перечень ко-
торых должен установить Минздрав 
(пока его нет). Опубликован и про-
ект Минфина о федеральном регу-
лировании продажи алкоголя и от-
дельных его видов в интернете (сей-
час она запрещена). В нем право субъ-
ектов РФ регулировать место и время 
продажи алкоголя в интернете пред-
усмотрено для всей продукции, и 
диктовать условия (в отличие от ма-
газинов) регионы не смогут.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Регионы поспорили на посошок
Субъекты РФ отстаивают право запрещать уже запрещенные Минфином алкоэнергетики

По оценке Высшей школы эко-
номики, за последние 20 лет ме-
сто России по валовому уровню 
расходов на научные инвестиции 
не изменилось. По объему та-
ких бюджетных затрат страна за-
нимает десятую позицию в рей-
тинге, на первых местах которого 
— США, Китай и Япония. По по-
казателю относительных расхо-
дов на науку — в процентах от ВВП 
Россия еще ниже, на 35-м месте.

Россия занимает десятое место 
в мире по объему бюджетных за-
трат на научные инвестиции — к 
такому выводу пришли эксперты 
Высшей школы экономики, оце-
нив расходы РФ и других стран за 
2016 год. В прошлом году объем за-
трат российского бюджета на иссле-

дования и разработки (ИР) достиг 
943,8 млрд руб., или $37,3 млрд, по 
паритету покупательной способно-
сти. На первом месте рейтинга — 
США ($502,9 млрд), далее идут Ки-
тай ($408,8 млрд) и Япония ($170 мл-
рд). Также в первую десятку рей-
тинга (кроме России) входят Герма-
ния ($114,8 млрд), Южная Корея 
($74,1 млрд), Франция ($60,8 млрд), 
Индия ($50,3 млрд), Великобритания 
($46,3 млрд) и Бразилия ($38,4 млрд).

Согласно этим данным, с 1995 
года позиции России по уровню за-
трат на ИР не изменились. Наибо-
лее существенно улучшил свое по-
ложение в рейтинге Китай, подняв-
шись с седьмого на второе место бла-
годаря ежегодному приросту затрат 
на ИР в среднем на 16,7%. Япония в 

свою очередь сместилась со второго 
на третье место, а Германия — с тре-
тьего на четвертое. При этом переме-
стились из первой во вторую десят-
ку Италия и Канада (12-е и 13-е места 
соответственно).

Как отмечается в докладе, тенден-
ция динамики затрат на ИР в России 
последних двух десятилетий совпа-
дает с трендами, характерными для 
ведущих экономик мира. Если в Рос-
сии расходы на науку за 1995–2016 го-
ды выросли в 2,6 раза (в постоянных 
ценах), то суммарные затраты на ИР в 
странах ОЭСР за этот же период уве-
личились в 1,9 раза, в странах ЕС — 
в 1,8 раза. Вместе с тем в ряде стран, 
включая быстрорастущие экономи-
ки, расходы росли быстрее. Напри-
мер, Китай увеличил затраты за тот 

же период в 21,9 раза, Южная Корея 
— в 4,5 раза. Израиль — в 3,7 раза.

По относительному, а не абсолют-
ному показателю — удельного веса 
затрат на науку в ВВП — Россия (с 1,1% 
ВВП) отстает от развитых стран суще-
ственнее. По этому показателю РФ на-
ходится на 35-м месте в мире. В пятер-
ку лидеров входят Израиль (4,25%), 
Южная Корея (4,23%), Швейцария 
(3,42%), Япония (3,29%) и Швеция 
(3,28%). США и Китай, лидирующие 
по объему внутренних затрат на ИР, 
по их доле в ВВП занимают соответст-
венно 11-е и 18-е места (2,79 и 2,07%).

Отметим, исследование ВШЭ в 
очередной раз демонстрирует, что 
ни валовые, ни подушевые пока-
затели расходов на ИР сами по себе 
не обеспечивают какому-либо госу-

дарству результатов, которые мож-
но оценивать как «ведущие позиции 
в мировой науке». В качестве тако-
го рода показателя с большей веро-
ятностью могли бы выступать циф-
ры накопленных инвестиций в ИР 
за длительные периоды, в течение 
десятилетий — это обстоятельство 
неплохо объясняет, например, веду-
щие позиции ученых Великобрита-
нии, тратящей сравнимые с РФ сред-
ства на ИР и в подушевом, и в вало-
вом измерении. Впрочем, в популяр-
ном в России меме «британские уче-
ные», вероятно, в какой-то степени 
отразилось ограниченное в послед-
ние годы в сравнении с США финан-
сирование британской академиче-
ской науки.

Анастасия Мануйлова

Ученые не дорожают
По расходам на науку РФ, как и двадцать лет назад, десятая в мире

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,2

процента составило снижение реального эффективного курса рубля (к валютам основных торговых 
партнеров с учетом инфляции) в августе, сообщил Банк России. Таким образом, после апрельского укрепления 
на 2,4% реальный курс рубля снижается четвертый месяц подряд. При этом к доллару рубль ослаб всего на 0,4% 
по сравнению с июлем, к евро — на 3,1%. В целом за восемь месяцев реальный эффективный курс рубля сни-
зился на 2,8%. Средний номинальный курс в августе был равен 59,65 руб. за доллар и 70,39 руб. за евро. По 
итогам сентября ситуация со слабеющим рублем может измениться: на фоне подросших цен на нефть россий-
ская валюта в первой декаде укреплялась — в пятницу биржевой курс рубля тестировал уровень 57 руб./$.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Бизнесу не нравится  
курортный сбор

По данным опроса «Опоры 
России», 75% имеющих отношение 
к туризму предпринимателей не 
поддерживают введение курортного 
сбора. Напомним, в соответствии с 
недавно принятым законом, курорт-
ный сбор в качестве эксперимента 
начнут взимать в Крыму, Алтайском, 
Ставропольском и Краснодарском 
краях уже в мае 2018 года. Размер 
нового налога установят регионы: 
он не должен превышать 100 руб. 
за сутки проживания (в 2018 году — 
не более 50 руб. за сутки).

В опросе участвовали 800 пред-
ставителей бизнеса (тур операторы, 
производители и продавцы суве-
нирной продукции, предприятия 
розницы, общепита, гостиничного 
и экскурсионного бизнеса, а также 
прочих видов деятельности, имею-
щих отношение к туризму) из вось-
ми регионов. Это Краснодарский 
край, Крым, Тульская, Ярославская, 
Нижегородская, Свердловская и 
Иркутская области, Ставропольский 
край.

Основная причина отрицатель-
ного отношения к курортному сбо-
ру — увеличение затрат туристов, 
об этом заявили 62% опрошенных 
предпринимателей. Еще 13% 
указали на иные причины. Четверть 
опрошенных дали нововведению 
положительную оценку — в частно-
сти, 11% считают, что оно улучшит 
качество туристической инфра-
структуры (см. диаграмму).

Глава комитета по туризму 
«Опоры» Алексей Кожевников 
сомневается в том, что введение 
сбора поможет решить по-настоя-
щему серьезные инфраструктурные 
вопросы на российских курортах. 
«Внутренний туризм нуждается в 
стратегическом развитии, а не в 
локальных мерах. Должны ли гра-
ждане, оплатившие туры и билеты, 
оставляющие свои накопления в 
местной системе общественного 
питания и сферы услуг, дополни-
тельно инвестировать в решение 
неизвестных им инфраструктурных 
или иных проблем курорта?» — 
говорит он.

По мнению «Опоры», введение 
сбора приведет к увеличению 
стоимости отдыха и, соответствен-
но, к уменьшению туристического 
потока. Представители турбизнеса 
также считают введение сбора пре-
ждевременной инициативой. В Ас-
социации туроператоров России 
заявляли, что российские курорты 
«не готовы по своей инфраструкту-
ре и качеству услуг брать с туристов 
дополнительные деньги на эту са-
мую инфраструктуру». Впрочем, там 
соглашались с мнением представи-
телей региональных властей о том, 
что других дополнительных денег 
у курортов для развития нет.

Дарья Николаева

ОТНОШЕНИЕ БИЗНЕСА И НАСЕЛЕНИЯ 
К ВВЕДЕНИЮ КУРОРТНОГО СБОРА
(% ОПРОШЕННЫХ)   
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Комиссия РСПП по ЖКХ обрати-
лась к вице-премьеру Дмитрию 
Козаку с предложением отклонить 
законопроект Минкомсвязи, уточ-
няющий ответственность за не-
размещение сведений в ГИС ЖКХ. 
Предпринимателей не устраивают 
штрафы для ресурсоснабжающих 
организаций (РСО) и управляю-
щих компаний (УК) за непредстав-
ление сведений о каждом жилом 
помещении (по 500 руб. за каж-
дую квартиру) — в РСПП опасают-
ся, что такая нагрузка будет чрез-
мерной. Объединение предлагает 
свой проект — в нем потолок штра-
фов составляет 10 тыс. руб.

Комиссия РСПП по ЖКХ продол-
жает добиваться смягчения ответст-
венности для РСО и УК за неразме-
щение сведений в ГИС ЖКХ — объ-
единение направило очередной па-
кет замечаний и предложений ку-
рирующему отрасль вице-премьеру 
Дмитрию Козаку. Напомним, ранее 
РСПП уже жаловался вице-премьеру 
на работу ГИС и связанные с систе-
мой риски — больше всего опасений 
вызывала возможность для граждан 
не платить за коммунальные услу-
ги, если начисления не размещены 
в ГИС ЖКХ. В итоге от этой идеи в Бе-

лом доме решили отказаться (см. 
”
Ъ“ 

от 21 июня), пообещав в таком слу-
чае не взимать с граждан только 
штрафы за задержку платежей.

В новом письме (есть у 
”
Ъ“) госпо-

дину Козаку главы РСПП Александ-

ра Шохина содержится критика за-
конопроекта Минкомсвязи, уточня-
ющего ответственность за неразме-
щение сведений в ГИС ЖКХ. Доку-
мент вводит возможность вынесе-
ния предупреждения при первом 
нарушении, а также дифференциру-
ет ответственность, но в РСПП про-
сят его отклонить. Основные пре-
тензии промышленников касаются 
штрафов — так, для РСО и УК Мин-
комсвязи предлагает ввести штраф 

в размере 500 руб. за каждое жилое 
помещение, о котором в системе от-
сутствуют сведения (общую сумму 
предлагается ограничить потолком 
в 2 млн руб.). В РСПП считают, что та-
кие санкции «поставят большинст-
во предприятий на грань банкрот-
ства — в первую очередь предприя-
тия малого и среднего бизнеса»: для 
ТСЖ, в управлении которого нахо-
дится один многоквартирный дом, 
штраф за месяц может превысить 
120 тыс. руб., что втрое превышает 
суммарные начисления собствен-
никам за содержание помещений. 
Не устраивают комиссию и штрафы 
в 5% от размера платы за жилое поме-
щение и коммунальные услуги, дан-
ных о которых нет в ГИС. По мнению 
бизнеса, это нарушает принцип ра-
венства перед законом: наибольшие 
штрафы будут у теплоснабжающих 
организаций (тепло — самый до-
рогой коммунальный ресурс). Сам 
РСПП предлагает ограничить штра-
фы для юрлиц 10 тыс. руб. вне зави-
симости от того, какая информация 
не размещена в ГИС, и 20 тыс. руб.— 
за повторное нарушение.

Снижать же штрафы для опера-
тора системы в РСПП не хотят (Мин-
комсвязь предлагает снизить санк-

цию за нарушение порядка доступа 
к ГИС с 200 тыс. руб. до 20 тыс. руб.) и 
требуют ужесточения и расширения 
ответственности, в частности, штра-
фов для оператора за несанкциони-
рованное использование данных 
или работу с ними в коммерческих 
целях (до 1 млн руб.). 

По словам замглавы Минкомсвя-
зи Михаила Евраева, ни Минком-
связь, ни Минстрой на заседание в 
РСПП не приглашали, а все реше-
ния «принимались без обсуждения 
и однобоко», хотя ранее министер-
ство уже требовало допуска к уча-
стию в обсуждении. «Претензии ко-
миссии — это во многом позиция од-
ной энергетической компании, ко-
торая выступает за неразмещение 
многих данных в ГИС ЖКХ и сни-
жение или исключение ответствен-
ности, это приведет к тому, что гра-
ждане в ГИС ЖКХ просто ничего не 
увидят»,— предупреждает госпо-
дин Евраев. Проект ГИС ЖКХ, под-
черкивает он, «означает вывод из те-
ни всей отрасли ЖКХ, и это не может 
не вызывать недовольства и сильно-
го противодействия со стороны не-
которых компаний».

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

РСПП и Минкомсвязь  
не договорились о штрафах
За нарушения в работе ГИС ЖКХ

Индекс реального эффективного 
курса рубля
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Возглавляемый Александ-
ром Шохиным РСПП наста-
ивает на учете интересов 
бизнеса при информатиза-
ции коммунальной отрасли   
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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Выборочная демократия
Глава МГИК Валентин Горбунов 

объявил, что в итоге только едино-
россы набрали необходимое число 
мандатов, которые позволят кан-
дидату в мэры преодолеть муници-
пальный фильтр. «Ни 

”
Яблоко“, ни 

КПРФ, ни самовыдвиженцы, даже 
если скооперируются, не смогут пре-
одолеть муниципальный фильтр»,— 
подчеркнул он. Сейчас для его про-
хождения необходимо собрать 110 
подписей депутатов, но подписав-
шиеся должны представлять три чет-
верти районов — у оппозиции почти 
вдвое меньше.

Дмитрий Гудков надеется, что оп-
позиции удастся добиться либо пол-
ной отмены фильтра, либо его изме-
нения. Вопрос об этом поднимался 
незадолго до выборов в том числе и 
председателем ЦИКа Эллой Памфи-
ловой. Лидер столичного «Яблока» 
Сергей Митрохин заявил, что его ко-
манда имеет «договоренности с дру-
гими гражданскими активистами», 
а также «среди депутатов, которые 
прошли от 

”
Единой России“, есть те, 

кто готов за меня поставить подпись, 
они мне это обещали». Сергей Неве-
ров вчера заявил, что партия готова 
собрать своих депутатов для встреч 
с кандидатами от оппозиции и, воз-
можно, помочь им преодолеть муни-
ципальный фильтр. 

Господа Гудков и Митрохин вче-
ра объявили, что будут участвовать в 
выборах мэра. Сергей Митрохин на-
помнил, что конференция москов-
ского «Яблока» еще в конце 2015 го-
да «предварительно» решила выд-
винуть кандидатом именно его. «Те-
перь решение за федеральным по-
литкомитетом»,— заявил он. Пре-
тендует на выдвижение от «Яблока» 
и Дмитрий Гудков. По его словам, 
спор с господином Митрохиным ре-
шится в ходе внутрипартийной дис-
куссии. «У нас получилось в этот раз 
(на муниципальных выборах.— 

”
Ъ“) 

договориться с 
”
Яблоком“, и я уве-

рен, что и по поводу выборов 2018 
года сможем договориться,— доба-
вил он.— Возможно, мы пойдем в 
мэры единой командой, например, 
как мэр и вице-мэр». Кто какую по-
зицию будет занимать в «тандеме», 
Дмитрий Гудков не уточнил. По его 
словам, он говорил о своих амбици-
ях Григорию Явлинскому, подроб-
нее обсудить это они решили после 
муниципальных выборов.

Лидер «Яблока» Эмилия Слабу-
нова сообщила, что решение о выд-
вижении партией кандидата будет 
«принято по итогам конкурентных 
процедур», напомнив, что весной 
федеральный комитет провел пред-
варительные дебаты между Сергеем 
Митрохиным и Дмитрием Гудковым.

«Способность демократов разру-
гаться на ровном месте всегда пре-
дельно высока»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва правления Центра политических 
технологий Борис Макаренко, отка-
завшись прогнозировать, как они 
выступят на выборах мэра столицы. 
Он признает «безусловный успех» за 
«Яблоком» уже потому, что партия 

выступила «намного эффективнее 
трех оппозиционных парламент-
ских партий, которые попросту про-
валились». Одну из составляющих 
успеха эксперт видит в том, что у « 
Яблока», которое «много лет было 
узким кружком со сплоченным ак-
тивом, хватило разума и гибкости 
взять под свое знамя многих моло-
дых гражданских активистов». 

Алексей Навальный, который 
участвовал в выборах мэра в 2013 го-
ду (занял 2-е место, набрав 27,24%) и 
самоустранился от нынешней муни-
ципальной кампании, признал, что 
проект Дмитрия Гудкова «стал при-
мером хорошей политической и ор-
ганизационной работы». Руководи-
тель кампании господина Гудкова 
Максим Кац отметил, что Алексей 
Навальный сделал так, что «очень 
много из его сторонников (Наваль-
ного.— 

”
Ъ“) не избрались в депутаты, 

недобрав 10–15 голосов». «Его такти-
кой было игнорировать эту кампа-
нию, и это позволило единороссам 
взять большинство. Даже один твит 
Навального со ссылкой на наш сайт 
позволил бы огромному количеству 
людей избраться депутатами»,— счи-
тает он. Дмитрий Гудков рассчитыва-

ет, что Алексей Навальный «сделает 
вывод из этой ситуации». 

В ближайшее время «Яблоко» от-
кроет Центр новой муниципальной 
политики. «Среди тех, кто стал муни-
ципальными депутатами, много та-
ких, кто никогда не занимался по-
литикой, их нужно обучать»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ Николай Рыбаков. О прове-

дении в ближайшее время конгресса 

или конференции муниципальных 
депутатов от демократической оппо-
зиции заявили Илья Яшин и избрав-
шаяся депутатом в Тимирязевском 
районе Юлия Галямина.

Вновь избранный депутат муни-
ципального округа Лефортово, член 
ЦК КПРФ Павел Тарасов считает, что 
«у муниципальных депутатов силь-
но урезанные полномочия». «Некото-
рую мелочевку мэрия нам отдавала, 
однако полноценного управления у 
нас, конечно же, нет, все идет через 
управы»,— говорит он. Наличие оп-
позиционных депутатов, по мнению 
коммуниста, сильно влияет на рабо-
ту, так как «возникают вопросы по 
суммам, выделенным на капремонт, 
строительство храмов,— это самые 

”
откатоемкие“ отрасли».

Отдел политики

Коммунисты отстояли  
второе место
По итогам выборов губернаторов и депутатов заксобраний

В большинстве регионов, где 
прошли губернаторские вы-
боры, явка колебалась в рай-
оне 30–40%. Рекордную явку 
и результат за кандидата пар-
тии власти показала Мордовия. 
На выборах в заксобрания своих 
кандидатов в депутаты прове-
ли лишь парламентские партии, 
исключением стала  Северная 
Осетия, где на втором месте 
вновь оказались «Патриоты 
 России».

На всех губернаторских выборах 
кандидаты от «Единой России» по-
бедили в первом туре. Врио главы 
Карелии Артур Парфенчиков полу-
чил один из самых низких резуль-
татов среди других кандидатов пар-
тии власти (61,34%) при низкой явке в 
29,32% (см. таблицу). Самый высокий 
результат при высокой явке получил 
глава Мордовии Владимир Волков 
(82,04 и 89%). В основном явка на гу-
бернаторских выборах колебалась в 
районе 30–40% (см. таблицу). Она бы-
ла средней для выборов такого уров-
ня, говорит политолог Ростислав Ту-
ровский: «Но тенденция к снижению 
есть, она связана и с отсутствием ин-
триги, и с тем, что для большинства 
врио губернаторов это был первый 
опыт участия в кампаниях».

Самый высокий результат среди 
оппозиционных кандидатов на губер-
наторских выборах получил депутат 
Госдумы от ЛДПР Алексей Диденко в 
Томской области, набравший 19,38% 
голосов. Соперница Артура Парфен-
чикова депутат заксобрания от «Спра-
ведливой России» Ирина Петеляева 
стала второй с 18,05% голосов, а в Ки-
ровской области депутат заксобрания 
от КПРФ Сергей Мамаев — с 18,99%.

Представители КПРФ на этот раз не 
отстояли второе место в четырех реги-
онах, включая Карелию и Томскую об-
ласть. В Рязанской области вторым в 
борьбе за пост губернатора стал кан-
дидат ЛДПР Александр Шерин с 8% го-
лосов. В Бурятии кандидат КПРФ Вя-
чеслав Мархаев до выборов был не до-
пущен, и второе место досталось кан-
дидату от «Коммунистов России» Ба-
тодалаю Багдаеву (5%). Врио главы ре-
спублики Алексей Цыденов, получив 
87,43% голосов, заявил, что «результат 
налагает и высокую ответственность, 
ведь дальше может быть только ни-

же, и надо работать, не покладая рук». 
Врио губернатора Пермского края 
Максим Решетников объяснил свой 
результат в 82,6% в том числе недав-
ним визитом Владимира Путина, ко-
торый «дал важнейший импульс не 
только для кампании, но и для даль-
нейшего развития» региона.

На выборах в региональные пар-
ламенты единороссы получили са-
мый высокий результат в Краснодар-
ском крае: 70,77%; самый низкий — 
44,64% на Сахалине. Результат КПРФ в 
Сахалинской области — 16,5% — стал 
самым высоким для оппозиции на 
выборах в заксобрания. В пяти из ше-
сти регионов Компартия заняла вто-
рое место. Исключением стала Север-
ная Осетия, где вторыми стали «Па-
триоты России» (16,3%). В республи-
ке партийное отделение возглавляет 
олимпийский чемпион Арсен Фадза-
ев (на выборах 2012 года партия заня-
ла второе место, набрав 26,57%). ЛДПР 
лучше всего выступила в Краснодар-
ском крае — 11,15%. Справороссы 
— в Северной Осетии (11,37%); ЛДПР 
не прошла в парламент республики. 
«Справедливая Россия» не прошла в 
заксобрания Сахалинской области и 
Краснодарского края.

Справороссы не признают итоги 
выборов в заксобрание Краснодар-

ского края. Депутат-справоросс Ми-
хаил Емельянов сообщил 

”
Ъ“, что в 

кампании «был применен админис-
тративный ресурс, применено давле-
ние на избирателей и наблюдателей». 
ЛДПР может обжаловать выборы в 
Томской области, заявил 

”
Ъ“ Алексей 

Диденко, сославшись на то, что его 
наблюдателями «зафиксированы на-
рушения в Колпашевском и Асинов-
ском районах, в городе Стрежевом».

Коммунисты довольны тем, что 
по итогам парламентских выборов 
не уступили второе место ЛДПР. «В 
целом мы достигли поставленных 
целей, подтвердили свой статус вто-
рой политической и оппозицион-
ной партии. Но партия будет доволь-
на, когда она победит на губернатор-
ских выборах, как в Иркутске»,— за-
явил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по выбо-

рам Сергей Обухов. Ростислав Туров-
ский обращает внимание, что ЛДПР 
смогла получить представительство 
в трех регионах, где не имела своих 
депутатов — Краснодарском крае, 
Пензенской и Саратовской областях.

Андрей Перцев,  
Ольга Лукьянова;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Константин Кадочников, 
Пермь

с1

Даже настоящих  
фальсификаций не было
Нарушения не повлияют на итоги голосования

Избранный глава Саратовской 
области Валерий Радаев заявил 
вчера об отставке главы област-
ного центра Валерия Сараева 
из-за «вопросов по организации 
кампании». Отменены резуль-
таты выборов на ряде  участков 
в Мордовии и Бурятии, но на 
 победу действующих глав,  
набравших свыше 80%,  
это не повлияет.

Глава Саратова Валерий Сараев 
уходит в отставку, заявил вчера из-
бранный губернатором области Ва-
лерий Радаев. По его словам, «в Сара-
тове были вопросы по организации 
проведения кампании»: «Мы приня-
ли решение, что должна быть обес-
печена легитимность выборов пред-
ставителями власти, которые отве-
чают за этот процесс». Господин Рада-
ев набрал на выборах 74,6% голосов, 
экс-депутат Госдумы (КПРФ) Ольга 
Алимова — 16,3%. В ЦИКе сообщили, 
что получили пять жалоб от госпожи 
Алимовой, и пообещали проконтро-
лировать их рассмотрение. Валерий 
Сараев занимал пост главы админи-
страции Саратова с декабря 2015 го-
да. О том, что после губернаторских 
выборов он может уйти в отставку и 
занять пост в правительстве регио-
на, источники 

”
Ъ“ сообщали задол-

го до голосования. Другой источ-
ник 

”
Ъ“ считает, что господин Сара-

ев может получить думский мандат, 
освободившийся после смерти Оле-
га Грищенко (довыборы состоятся в 
марте). Серьезные претензии к ра-
боте Валерия Сараева со стороны об-
ластной власти или отделения «Еди-

ной России» ранее публично не зву-
чали, но с начала лета глава города 
стал значительно менее активен ме-
дийно. Врио главы города назначен 
бывший заммэра Сергей Пилипен-
ко. Источники 

”
Ъ“ называют в каче-

стве возможных преемников госпо-
дина Сараева вице-губернатора ре-
гиона Игоря Пивоварова, министра 
строительства и ЖКХ региона Дмит-
рия Тепина, главу Петровского райо-
на Дениса Фадеева. 

Напомним, еще до выборов мэр 
Москвы Сергей Собянин отпра-
вил в отставку руководителей упра-
вы Ново-Переделкино Юрия Носен-
ко и Светлану Антонову «за грубей-
шие нарушения» в ходе избиратель-
ной кампании. По словам главы ЦИ-
Ка Эллы Памфиловой, большинст-
во жалоб поступали именно из Мо-
сквы, но глава Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов вчера заявил что 
жалоб, требующих рассмотрения, 
нет: «Кроме политических заявле-
ний партии 

”
Яблоко“ меня отпра-

вить в отставку и требования Жири-
новского гнать меня метлой».

По фактам фальсификаций на вы-
борах главы Мордовии Следствен-
ный комитет России (СКР) возбудил 
уголовное дело по ч. 1 ст. 142 УК РФ. 
По данным следствия, на участке в 
Саранске «неустановленные лица 
произвели фальсификацию избира-
тельных документов путем простав-
ления отметки в бюллетенях для го-
лосования на выборах главы Мордо-
вии и передали их ряду граждан для 
последующего сброса в урны». СКР 
изъял 68 таких бюллетеней и уста-

навливает членов избиркома, «воз-
можно, причастных» к фальсифика-
ции. Еще на одном участке в респу-
блике комиссия выдала 290 бюлле-
теней без печати и подписи. Избир-
ком Мордовии отменил результаты 
голосования на этих двух участках, 
но на результатах врио главы респу-
блики Владимира Волкова это не 
скажется. Не изменится и результат 
врио главы Бурятии Алексея Цыде-
нова после отмены итогов голосова-
ния на одном из участков в поселке 
Монды Тункинского района: насе-
ленный пункт не является отдален-
ным, поэтому УИК не имела права 
проводить досрочное голосование. 

Итоги выборов в парламент Се-
верной Осетии намерены обжало-
вать в ЛДПР. «По данным наших на-
блюдателей, мы набрали как ми-
нимум 10%, но нам нарисовали 2,5. 
При этом наши голоса не крали, их 
просто размыли массовыми вброса-
ми»,— сказал 

”
Ъ“ лидер отделения 

партии Олег Эйдельштейн. 
Уголовное дело по ч. 2 ст. 141 УК 

РФ (воспрепятствование осуществле-
нию избирательных прав) возбужде-
но также в Псковской области, где 10 
сентября выбирали глав семи райо-
нов: в шести из них победили канди-
даты «Единой России», а в Плюсском 
районе победа досталась выдвинуто-
му «Яблоком» бывшему главе регио-
нального Росреестра Виталию Арши-
нову. Единороссы уже заявили, что 
по итогам расследования ими могут 
быть оспорены результаты голосова-
ния в отдельных округах. 

Отдел политики

Результаты партий на выборах в региональные парламенты
Регион Партии, предварительно  

преодолевшие проходной барьер в 5%
Результат 

(%)
Результат  

на прошлых выборах (%)
Северная Осетия «Единая Россия» 57,05 44,2

«Патриоты России» 16,32 26,57
«Справедливая Россия» 11,37 7,17

Удмуртия «Единая Россия» 63,16 53,19
КПРФ 14,86 17,23
ЛДПР 8,95 10,08
«Справедливая Россия» 6,57 5,07

Краснодарский край «Единая Россия» 70,77 69,47
КПРФ 11,53 8,98
ЛДПР 11,15 4,56

Пензенская область «Единая Россия» 68,99 70,64
КПРФ 13,14 12,52
ЛДПР 7,01 4,61
«Справедливая Россия» 5,46 2,87

Саратовская область «Единая Россия» 66,84 77,92
КПРФ 14,68 8,27
ЛДПР 8,06 2,83
«Справедливая Россия» 5,75 5,01

Сахалинская область «Единая Россия» 44,64 50,18
КПРФ 16,5 18,33
ЛДПР 13,02 8,36

Данные ЦИК РФ на 20:00 11 сентября 2017 года.
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1 Восточный; 2 Измайлово; 3 Дорогомилово; 4 Кунцево; 5 Раменки; 6 Тропарево-Никулино;
7 Филевский парк; 8 Аэропорт; 9 Молжаниновский; 10 Сокол; 11 Хорошевский;12 Алексеевский;
13 Останкинский; 14 Куркино; 15 Щукино; 16 Красносельский; 17 Пресненский;18 Тверской;
19 Хамовники; 20 Якиманка; 21 Академический; 22 Гагаринский; 23 Зюзино; 24 Коньково;
25 Ломоносовский; 26 Черемушки

В КАКИХ РАЙОННЫХ СОВЕТАХ 
ГОРОДА МОСКВЫ ОППОЗИЦИЯ 
ПОЛУЧИЛА БОЛЬШИНСТВО
ИСТОЧНИК: ЦИК РОССИИ.

Дмитрий Гудков надеется,  
что оппозиции удастся добиться  
либо полной отмены фильтра,  
либо его изменения
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Как стало известно ”Ъ“, столичная по-
лиция по требованию прокуратуры вы-
нуждена повторно расследовать уго-
ловное дело о хищении более 1,7 млрд 
из 12 млрд руб., выделенных на рекон-
струкцию аэропорта Елизово в Петро-
павловске-Камчатском. Ситуацию на 
объекте глава администрации прези-
дента Сергей Иванов сравнивал с со-
бытиями на космодроме Восточный, 
обещая прислать «хирургов» из правоох-
ранительных органов. В итоге обвиняе-
мыми по делу стали двое бывших руко-
водителей ФГУП «Главное управление 
строительства дорог и аэродромов при 
Спецстрое России» (ФГУП ГУ СДА). Од-
нако надзорное ведомство, возвращая 
материалы полиции, пришло к выводу, 
что «следственные действия, направ-
ленные на собирание, проверку и оценку 
доказательств, не проводились», а вина 
фигурантов фактически не доказана.

Решение о реконструкции аэропорта Ели-
зово, одну из взлетно-посадочных полос ко-
торого вывели из эксплуатации почти 40 лет 
назад, было принято по поручению прези-
дента России Владимира Путина. Работы, на 
которые выделили 12 млрд руб., начались 
весной 2012 года. Велись они с серьезны-
ми нарушениями и отставанием от графи-
ка. В 2015 году тогдашний глава админист-
рации президента Сергей Иванов, курирую-
щий стройку, увидел в происходящем «сабо-
таж». Он сравнил сложившееся положение 
с ситуацией при строительстве космодрома 
Восточный и пообещал прислать на помощь 
«докторов» или «хирургов» «в лице правоох-
ранительных органов». В результате работы 
были завершены в установленный срок. 

Уголовное дело по факту хищения бюд-
жетных средств (ч. 4 ст. 159 УК РФ), выделен-
ных на реконструкцию аэропорта, было воз-
буждено в феврале 2016 года. Основанием 
для этого послужило заявление, поданное в 
УВД по Западному округу Москвы руководст-
вом ФГУП ГУ СДА. 

По версии следствия, в махинациях с 
бюджетными средствами участвовали двое 
бывших начальников ФГУП ГУ СДА — Нико-
лай Ашлапов и сменивший его Борис Кон-

драт, их заместитель Сергей Калмыков, ген-
директор ЗАО «Компания 

”
Аэроком“» Анд-

рей Пушкин и ряд «неустановленных лиц» 
(расследование в их отношении выделили 
в отдельное производства). Хищения ими 
средств, выделенных на работы в Петропав-
ловске-Камчатском, полагают участники 
расследования, совершались еще в Москве.

Как следует из материалов дела, бывшие 
руководители ФГУПа, вступив в преступный 
сговор с господином Пушкиным, в период с 
сентября 2012 по сентябрь 2013 года перечи-
слили на счета его компании 4,2 млрд руб., 
из которых более 1,7 млрд было похищено. 
Как считают в правоохранительных органах, 
деньги были выведены сначала на счета суб-

подрядных организаций — в частности, АО 
«Система», ЗАО «Распределенная энергетика» 
и ООО «Строительная компания 

”
Аэродор“», 

а оттуда ушли фиктивным фирмам за якобы 
оказанные ими услуги. Обналичивание, как 
считают в МВД, осуществлялось через десят-
ки подконтрольных ЗАО «Компания 

”
Аэро-

ком“» ООО: «Технология», «Промторг», «Реал-
нет», «Алвис», «Каскад» и ряд других. 

В течение года все фигуранты этого дела 
находились под домашним арестом, кото-
рый недавно был изменен им на подписку 
о невыезде. В счет погашения предполагае-
мого ущерба по ходатайству следствия Голо-
винский райсуд Москвы наложил арест на 
имущество фигурантов дела. В частности, у 
Николая Ашлапова арестованы четыре квар-
тиры, несколько жилых домов и земельных 
участков в Москве и Красноярске. 

Защита обвиняемых считает, что, несмо-
тря на то что следствие велось исключитель-
но с обвинительным уклоном, доказательств 
вменяемых в вину фигурантам дела деяний 
добыть так и не удалось. «В рамках расследо-
вания не установлен даже сам факт причи-
нения ФГУП ГУ СДА ущерба, поскольку все 
работы по соответствующему договору бы-
ли выполнены, аэропорт принят в эксплуа-
тацию госкомиссией,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Сергея Калмыкова Алексей Дудник.— При 
этом следствие упорно не желает проводить 
комплексную строительно-техническую экс-
пертизу, которая дала бы ответ о количестве 
и стоимости материалов, а также стоимости 
самих работ. Зато следователь сделал одноз-
начный вывод о том, что деньги якобы похи-
щались путем обналичивания их через буд-
то бы подставные компании. Однако их дея-
тельность не проверялась, движение денеж-
ных средств по их счетам не исследовалось, 
не установлены и сделки, в результате кото-
рых якобы происходило обналичивание де-
нежных средств». 

Позицию защиты полностью поддержа-
ла прокуратура, отказавшись утверждать 
обвинительное заключение по этому делу. 
В постановлении о возвращении материа-
лов для дополнительного следствия отме-
чается, что в деле имеются «противоречия 
между показаниями свидетелей, потерпев-

шего и обвиняемых, а позиция защиты об 
отсутствии у последних преступного умы-
сла на хищение денежных средств не иссле-
дована». Кроме того, считают в надзорном 
ведомстве, следствие не проверило доводы 
господ Ашлапова и Кондрата о целесообраз-
ности заключенных ими договоров субпо-
дряда и ряда допсоглашений, которые бы-
ли согласованы с должностными лицами и 
руководителями Спецстроя. «При этом ни-
кто из последних не допрошен, обстоятель-
ства заключения и согласования договоров, 
заключение которых вменяется в вину Аш-
лапову и Кондрату, не установлены»,— от-
мечается в постановлении прокуратуры. 
Кроме того, в надзорном органе полагают, 
что следствием не установлены как факты 
обналичивания фигурантами денежных 
средств, так и то, что обвиняемые действо-
вали в составе группы по предварительно-
му сговору. «Из материалов дела следует, что 
некоторые из обвиняемых друг с другом не-
знакомы, ранее никогда не встречались и 
каких-либо договоренностей между собой 
не имели»,— отмечают в прокуратуре. 

Устранять выявленные нарушения те-
перь предстоит ГСУ ГУ МВД России по Мо-
скве, куда дело передано для дальнейше-
го расследования. Из постановления о про-
длении срока следствия до 5 ноября 2017 го-
да, где говорится об «особой сложности сбо-
ра доказательств, специфических особен-
ностях доказывания вины» и проч., можно 
сделать вывод, что расследование придется 
проводить фактически заново. При этом, по 
словам адвоката Дудника, следствие игнори-
рует требования защиты.

«Нам отказано в установлении значимых 
обстоятельств, свидетельствующих о неви-
новности фигурантов расследования, в част-
ности Сергея Калмыкова, а именно об изъя-
тии отчетной и согласовательной докумен-
тации, допросах ряда важных свидетелей, 
а также о назначении по делу комплексной 
строительно-технической бухгалтерской 
экспертизы»,— утверждает адвокат Дудник. 
Получить комментарии со стороны следст-
вия 

”
Ъ“ оперативно не удалось.

Олег Рубникович; Гузель Латыпова, 
Петропавловск-Камчатский

1,7 млрд не добрались в аэропорт Елизово
Завершенное полицией расследование хищений не устроило надзор

Вчера в Замоскворецком суде Москвы 
на процессе по делу бывшего минис-
тра экономразвития Алексея Улюкае-
ва, обвиняемого в вымогательстве у гла-
вы НК «Роснефть» Игоря Сечина $2 млн, 
продолжился допрос свидетелей. Гла-
ва Росимущества Дмитрий Пристанс-
ков и гендиректор «ВТБ Капитала» Алек-
сей Яковицкий вспоминали события, 
связанные с покупкой НК пакета «Баш-
нефти», а журналист Александр Юнашев 
рассказал, как в прошлом году видел 
вместе Игоря Сечина и Алексея Улюка-
ева в кулуарах саммита БРИКС в Индии, 
где, по версии следствия, министр и вы-
могал деньги.

За несколько минут до начала слушаний 
один из гособвинителей — Борис Непорож-
ный заглянул в зал, увидел плотную группу 
телеоператоров и с некоторым удивлением 
сказал своему коллеге: «А интерес-то к про-
цессу еще не падает». Действительно, хотя 
подсудимому уже не приходится протиски-
ваться в зал сквозь толпу журналистов, его 
прибытия в суд ждут достаточно много пред-
ставителей СМИ. При этом экс-министр, не-
смотря на ограничения, наложенные на не-
го при назначении домашнего ареста (среди 
них и запрет на общение с массмедиа), каж-
дый раз перед заседанием охотно отвечает 
на вопросы. Вчера, к примеру, Алексей Улю-
каев дал понять, что и находясь под следст-
вием продолжает писать стихи, однако чи-
тать их вслух отказался. На просьбу же кого-
то из журналистов прокомментировать сло-
ва главы «Роснефти» о «профессиональном 
кретинизме» представителей гособвинения, 
зачитавших в суде расшифровку его разгово-
ра с подсудимым, сказал: «Есть замечатель-
ная пословица, которую Николай Василье-
вич Гоголь взял эпиграфом к 

”
Ревизору“: не-

ча на зеркало пенять, коли рожа крива».
Заседание началось с допроса замминис-

тра экономического развития РФ — руково-
дителя Федерального агентства по управле-
нию госимуществом Дмитрия Пристанско-
ва. Он рассказал суду, что непосредственно 
подчинялся подсудимому, однако на долж-
ность заместителя министра был назначен 
20 апреля прошлого года, когда процесс по-
купки контрольного пакета акций «Башнеф-
ти» уже был запущен. Росимущество, пояс-
нил свидетель, не было против продажи ак-
ций башкирской компании «Роснефти», на-
против, покупка акций этим стратегиче-
ским инвестором оценивалась ведомством 
как «очень выгодная сделка». О позиции ми-
нистра по поводу этой сделки свидетель, по 
его словам, не знал, так как с Алексеем Улю-
каевым этот вопрос не обсуждал и в совеща-
ниях по этому поводу не участвовал.

Однако прокуроры усмотрели противо-
речия между показаниями господина При-
станскова в суде и тем, что он говорил во вре-
мя следствия. Из зачитанного гособвини-

телем протокола допроса главы Росимуще-
ства следовало, что в конце июля 2016 года 
он участвовал в совещании, во время кото-
рого, обсуждая грядущую сделку, господин 
Улюкаев среди прочего категорично выска-
зался против продажи контрольного пакета 
«Башнефти» любой иностранной компании. 
«Подпись ваша?» — спросил свидетеля гособ-
винитель. «Подпись похожа на мою»,— отве-
тил чиновник, посмотрев на раскрытый пе-
ред ним прокурором том уголовного дела.

Затем в суде выступил гендиректор «ВТБ 
Капитала» Алексей Яковицкий. Он рассказал 
о процедурных и технических деталях сдел-
ки по приобретению акций «Башнефти», в ко-
торой его компания выступала агентом. Сви-
детель также сообщил, что ни правительство, 
ни Минэкономики не сообщали агенту о том, 
что покупка «Башнефти» компаниями с пол-
ным или частичным государственным уча-
стием является нецелесообразной. Отвечая на 
вопрос гособвинителя, господин Яковцикий 
сказал, что положительно оценивает сделку. 
«“Роснефть“, конечно, являлась стратегиче-
ским инвестором. Если я правильно помню, 
предложенная компанией 

”
Роснефть“ цена 

даже превышала верхний диапазон оценки, 
которую представил оценщик»,— отметил он.

Заметно оживили ход процесса показа-
ния корреспондента медиахолдинга «Лайф» 
Александра Юнашева. Он сообщил, что в со-
ставе президентского пула побывал в Индии 
в октябре 2016 года, когда там проходил сам-
мит БРИКС. Напомним, что, по версии след-
ствия, именно в кулуарах этого мероприя-
тия Алексей Улюкаев и потребовал от Иго-
ря Сечина заплатить ему $2 млн, пригро-
зив в случае отказа блокировать грядущие 
сделки «Роснефти». Журналист рассказал, 
что в какой-то момент, отправившись «ис-
кать новости», он вместе с оператором спу-
стился в холл отеля и увидел там играющих 
в русский бильярд председателя правления 
банка ВТБ Андрея Костина и Игоря Сечина. 
Алексей Улюкаев стоял возле стола, но уча-
стия в партии не принимал. Игроки шутили, 
смеялись и были в «задорном настроении», 
но о чем они беседовали между собой, жур-
налист не слышал. Начав съемку и подойдя 
к бильярдному столу, господин Юнашев, по 
его словам, спросил, на что играют. Госпо-
дин Сечин пошутил: «На нефтяные вышки!» 
После того как господин Костин начал выиг-
рывать партию, глава «Роснефти», по словам 
журналиста, пошутил еще раз, крикнув, что 
«банкиры всему голова». Господин Улюкаев, 
рассказал свидетель, в разговоре не участво-
вал, а при приближении журналистов ушел.

На этом допрос свидетелей вчера закон-
чился, продолжение запланировано на 13 
сентября. Между тем адвокаты подсудимо-
го после заседания заявили, что будут доби-
ваться показа видеозаписи задержания быв-
шего министра.

Владислав Трифонов

В дело Алексея Улюкаева 
попала бильярдная 
партия
Свидетель рассказал, как видел министра  
с Игорем Сечиным на саммите БРИКС

Д О С Ь Е Ф Г У П  « Г Л А В Н О Е  В О Е Н Н О - С Т Р О И Т Е Л Ь Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е  № 7 »

Создано в 1998 году в Воронеже как ФГУП УДС №4 при Спецстрое России. В 2011 году переименовано в Глав-
ное управление строительства дорог и аэродромов при Федеральном агентстве специального строительства 
России в связи с началом масштабной реконструкции аэродромной сети Минобороны. После расформирования 
Спецстроя наряду с остальными ФГУПами агентства в феврале 2017 года вошло в состав Минобороны и было 
переименовано в Главное военно-строительное управление №7. Специализируется на строительстве аэродро-
мов, автомобильных и железных дорог, путепроводов, эстакад, инженерных сетей и других объектов транспорт-
ной инфраструктуры. Штаб-квартира ФГУПа располагается в Москве, семь филиалов — в Центральном и Южном 
федеральных округах. Штат на 1 января 2017 года — более 4 тыс. человек. Начальник ФГУПа — генерал-лейте-
нант юстиции Александр Морин.

Родился 21 сентября 1959 года в селе Ракитном в Приморском крае. Окончил Хабаровский политехнический 
институт (1981). С 1981 по 1995 год прошел путь от мастера до главного инженера компании «Мостоотряд №47», 
участвовавшей в строительстве Байкало-Амурской магистрали. С 1995 по 1999 год — заместитель начальника по 
производству «Мостоотряда №35» АО «Дальмостстрой». В 1999 году — заместитель главного инженера «Мостоо-
тряда №6». В 2000–2001 годах — главный инженер ООО «Строительная компания ”Мостотрест“», технический ди-
ректор ЗАО «УФСК ”Мост“». С 2001 по 2011 год — гендиректор «Моста», руководил строительством тоннелей, дорог 
и мостов в Сочи, а также строительством вантового моста на остров Русский через пролив Босфор Восточный во 
Владивостоке. С 2011 по 2012 год — гендиректор строительной компании ЗАО МТКО. С октября 2012 года занимал 
должность врио, с января 2013 по апрель 2014 года — начальника ФГУП «Главное управление строительства дорог 
и аэродромов при Федеральном агентстве специального строительства». С декабря 2014 по февраль 2017 года 
занимал должность гендиректора ОАО «Управление автомобильного транспорта» в Ленинградской области.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Н Д Р А Т  Б О Р И С  И В А Н О В И Ч

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Ш Л А П О В  Н И К О Л А Й  И В А Н О В И Ч

Родился 23 января 1962 года в деревне Сучково Красноярского края. Окончил теплоэнергетический факультет 
Красноярского политехнического института (1985). Начал трудовой путь в 1984 году мастером на Ачинском гли-
ноземном комбинате (АГК), затем — секретарь комитета ВЛКСМ АГК, директор молодежного центра. В начале 
1990-х работал гендиректором ряда коммерческих фирм, с 1995 года — председатель совета директоров АГК. 
В 1998–1999 годах — и. о. главы Ачинска. В 2000–2001 годах работал представителем «Русала» в Красноярском 
крае. В 2002 году назначен и. о. первого заместителя губернатора Красноярского края. С 2003 года — предсе-
датель Союза промышленников и предпринимателей Красноярского края. В 2003–2006 годах — депутат Госдумы 
от «Единой России». В июле—ноябре 2006 года — гендиректор компании «Главмосстрой». С 2006 по 2007 год — 
советник руководителя Росстроя. В 2007–2008 годах — руководитель Дальневосточной дирекции по строитель-
ству объектов к саммиту АТЭС. С 2008 по 2009 год — замминистра регионального развития РФ. В 2011–2012 
годах — начальник ФГУП «Главное управление строительства дорог и аэродромов при Федеральном агентстве 
специального строительства». С 2012 по 2013 год — начальник ФГУП «Спецстройинжиниринг». C 2013 года — 
председатель совета директоров Независимой генерирующей компании. Награжден орденом Почета.

Таганский райсуд Москвы 
вчера по ходатайству СКР 
арестовал на два месяца  
генерального директора 
ООО «РН-Сахалинморнефте-
газ» Андрея Бардина. По вер-
сии следствия, он вымогал у 
коммерсантов крупную сум-
му, пообещав взамен не чи-
нить препятствий их фирме 
в допуске к участию в тен-
дере. Нефтяник был задер-
жан после того, как первый 
транш — 1 млн руб.— оказал-
ся в багажнике его машины. 
Господин Бардин и его адво-
кат настаивали на домашнем 
аресте, однако суд принял 
сторону следствия.

Заседание Таганского суда Мо-
сквы, рассматривавшего хода-
тайство следствия об аресте Ан-
дрея Бардина, оказалось непро-
должительным. Началось оно с 
того, что адвокат по назначению 
потребовал закрыть процесс от 
прессы. «У моего подзащитно-
го больное сердце, от фотовспы-
шек ему может стать плохо. Что 
вы все тогда будете делать?» — 
сказал он. Медицинских спра-
вок, впрочем, защитник суду не 
предъявил. В результате предсе-
дательствующая Наталья Ларина 
решила, что предусмотренных 
УПК оснований для закрытия за-
седания адвокат не привел, и его 
просьбу отклонила, однако раз-
решила съемку только во время 
оглашения решения по поводу 
меры пресечения.

После этого выступила пред-
ставитель следственного отде-
ла по Таганскому району ГСУ 

СКР по Москве. Она сообщила, 
что господину Бардину инкри-
минируется ч. 8 ст. 204 УК РФ 
(коммерческий подкуп). По сло-
вам следователя, Андрей Бар-
дин был задержан в рамках опе-
ративного эксперимента. Как 
говорится в материалах дела, 
совместно с неустановленны-
ми лицами он «вымогал денеж-

ные средства у генерального ди-
ректора коммерческой органи-
зации и получил 1 млн руб. за 
нечинение препятствий в до-
пуске компании к тендеру». Из 
слов представителя следствия 
можно было понять, что речь 

шла о части оговоренной сум-
мы, общий размер которой в 
суде назван не был. Следова-
тель в обоснование ходатайст-
ва об аресте бизнесмена заяви-
ла, что он в столице не зареги-
стрирован и может скрыться, 
а также продолжить занимать-
ся преступной деятельностью 
или оказать давление на свиде-

телей. Представитель СКР также 
напомнила, что господину Бар-
дину предъявлено обвинение в 
тяжком преступлении, за кото-
рое предусмотрено наказание в 
виде лишения свободы на срок 
до 12 лет, между тем сам он ви-
ны не признает. Следователь от-
дельно отметила, что медицин-
ских противопоказаний для со-
держания подследственного в 
СИЗО не имеется.

В свою очередь, защитник 
настаивал на домашнем аресте 
своего клиента, который тот мо-
жет отбывать по месту жительст-
ва своей гражданской супруги, 
с которой у него есть общий ма-
лолетний ребенок, в Троицком 
административном округе. Ад-
вокат представил от имени этой 
женщины, которая также нахо-
дилась в зале, необходимые до-
кументы.

Андрей Бардин заявил, что 
не согласен с обвинением. По 
его словам, он не вымогал день-
ги, поскольку не мог оказать 
влияние на доступ коммерче-
ской организации к тендеру. 
Также он сказал, что стал жер-
твой оговора со стороны потер-
певшего, с которым у него сло-

жились «не очень хорошие от-
ношения». «Мы подавали в от-
дел полиции заявление на не-
го, так как было подозрение, 
что он не утилизировал отхо-
ды, а закапывал»,— сказал об-
виняемый. На вопрос судьи, 
как деньги оказались в багаж-
нике его машины, бизнесмен 
рассказал, что был задержан 
на заправке во время встречи, 
на которую его пригласил по-
терпевший. «Я взял кофе себе и 
ему. Он подошел к заднему бам-
перу машину, я открыл заднюю 
дверь и положил вещи, потом 
подошел к передней достать си-
гареты и затем вернулся. Потом 
подошли оперативники. Как в 
машине появился пакет с день-
гами, я не знаю». Господин Бар-
дин поддержал просьбу своего 
адвоката об избрании ему ме-
ры пресечения в виде домаш-
него ареста. Однако суд решил 
иначе. «Ходатайство следствия 
удовлетворить, избрать в отно-
шении обвиняемого Бардина 
меру пресечения в виде заклю-
чения под стражу на срок до 9 
ноября»,— огласила свое реше-
ние судья Наталья Ларина.

Алексей Соковнин

Денег в багажнике 
хватило на арест
Суд избрал меру пресечения  
гендиректору ООО «РН-Сахалинморнефтегаз»

Гендиректор «Саха- 
линморнефтегаза»  
Андрей Бардин не со-
гласен с предъявлен-
ным ему обвинением 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

По словам обвиняемого,  
он стал жертвой оговора  
со стороны потерпевшего,  
с которым у него сложились  
«не очень хорошие отношения»
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Общественная палата РФ под-
готовит пакет поправок к прави-
тельственному законопроекту 
по усилению наказания для во-
дителей, отказывающихся про-
пускать пешеходов на «зебре». 
Предлагается, в частности, по-
высить штраф за это нарушение 
с 1,5 тыс. до 2,5 тыс. руб. Столич-
ные власти в рамках борьбы за 
безопасность пешеходов уже за-
планировали установить в городе 
около 200 новых камер, фиксиру-
ющих проезд по «зебре».

В 2016 году президент Владимир 
Путин поручил усилить ответствен-
ность для нарушителей ПДД на «зе-
бре», после чего МВД был подготов-
лен законопроект, вводящий в ста-
тью 12.18 КоАП штрафую вилку — 
1,5–2,5 тыс. руб. вместо нынешних 
безальтернативных 1,5 тыс. руб. До-
кумент одобрен правительством 
и внесен в Госдуму. Вчера законопро-
ект обсуждался в Общественной па-
лате в рамках процедуры «нулевого 
чтения».

• По данным ГИБДД России, 
в 2017 году в России произошло  более 
28 тыс. ДТП (минус 6,7% по сравне-
нию с показателем годом ранее), свя-

занных с наездами на пешеходов. 
16,8 тыс. из них — по вине водите-
лей, 11,6 тыс. ДТП — по вине пешехо-
дов. Более 10 тыс. инцидентов прои-
зошло на пешеходных переходах. 
По мнению главы Союза пеше-

ходов России Владимира Соколова, 
для эффективной борьбы с наруши-
телями нужно снижать «ненаказуе-
мую скорость» в городах с 80 км/ч до 
50 км/ч: это позволит снизить коли-
чество травм от столкновений. Мос-
ковский ЦОДД, напомним, уже не-
сколько лет продвигает эту инициа-
тиву, но пока этот вопрос лишь обсу-

ждается. Помимо этого, говорит Вла-
димир Соколов, нужно массово вне-
дрять автоматические комплексы, 
контролирующие переходы. В Мо-
скве такая камера применяется толь-
ко в одном месте, на Нижегородской 
улице (модель «Форсаж»), в 2017 году 

водители получили с нее чуть менее 
900 штрафов. В 2016 году у водителей 
возникло много вопросов к техноло-
гии фиксации нарушений, ГИБДД 
проводила проверку по запросам де-
путатов Госдумы, но нарушений най-
дено не было. Заместитель главы де-

партамента транспорта Москвы Анд-
рей Корнеев поддержал идею: по его 
словам, в ближайшие годы в Москве 
появится «не одна сотня» таких ком-
плексов. Законопроект, по его мне-
нию, нужно доработать: штрафную 
вилку поменять на штраф 2,5 тыс. 
руб. и ввести повышенную санкцию 
за повторное нарушение.

Стоить обсудить и вопрос введе-
ния дифференцированных санкций 
для разных субъектов РФ, отметил 
глава Союза пассажиров России Ки-
рилл Янков. «Например, в КоАП РФ 
вводится вилка 1,5–2,5 тыс. руб., но 
Псковская область делает 1,5 тыс., 
Москва — по максимуму»,— пояс-
нил он. Глава комиссии ОП РФ по тер-
риториальному развитию и местно-
му самоуправлению Андрей Макси-
мов поддержал идею: «Сумма, кото-
рая кажется небольшой и необреме-
нительной в Москве, в других насе-
ленных пунктах может быть излиш-
не высокой». Эксперт экспертно-ана-
литического центра ОП РФ Светла-
на Казакина предлагает такую оцен-
ку: если пешеходу пришлось остано-
виться при проезде машины, штраф 
высокий, если нет — то меньше. 

По итогам «нулевых чтений» Обще-
ственная палата поддержала законо-
проект, заключение будет направле-
но в Госдуму, МВД, ГИБДД и Минтранс, 
пояснил 

”
Ъ“ господин Максимов. 

«Вилка пусть останется, это позво-
лит более гибко применять санкцию 
в зависимости от обстоятельств про-
исшедшего,— заявил 

”
Ъ“ первый 

зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков.— 
Мысль о введении разных штрафов 
для субъектов, по сути, антиконсти-
туционна: и в Москве есть небога-
тые люди, и на периферии есть хоро-
шо зарабатывающие граждане. Про-
блема в том, что сами пешеходы чув-
ствуют себя крайне легкомысленно 
на дорогах, не соблюдая ПДД. Я буду 
вносить поправку в законопроект об 
усилении ответственности для них 
(сейчас штраф 500 руб.— 

”
Ъ“). Хотя 

я лично ни разу не видел, чтобы пе-
шехода штрафовали».

Иван Буранов

Пешеходы дорожают для водителей
ОП поддержала повышение штрафов  
за нарушение проезда переходов

Российские студенты все 
еще лишены предусмотренно-
го федеральным законом «Об 
образовании» права на образо-
вательные кредиты с государст-
венной поддержкой. Напомним, 
единственный в России выда-
вавший такие займы банк — 
Сбербанк прекратил их выда-
чу с 1 января 2017 года в связи 
с оптимизацией соответству-
ющей программы Минобрнау-
ки. Тогда в ведомстве заявля-
ли, что ведут «работу, которая 
позволит в максимально корот-
кие сроки» возобновить выда-
чу кредитов. Как выяснил ”Ъ“, 
предложенный Минобрнауки 
проект новых правил кредитова-
ния был отправлен на доработ-
ку еще в июне, в итоге студенты 
так и не смогли воспользоваться 
господдержкой в текущем учеб-
ном году.

Как выяснил 
”
Ъ“, в России до сих 

пор не утверждены новые правила 
предоставления государственной 
поддержки образовательного кре-
дитования, а студенты не могут 
воспользоваться льготами, пред-
усмотренными законом. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, Сбербанк — единствен-

ный банк, выдававший такие зай-
мы в РФ,— приостановил их вы-
дачу с 1 января 2017 года. В банке 
это решение объяснили оптими-
зацией соответствующей програм-
мы Минобрнауки и сообщили, что 
сроки возобновления приема зая-
вок на кредиты «напрямую зависят 
от оперативности внесения мини-
стерством изменений в законода-
тельные акты».

Речь шла о необходимости при-
вести в соответствие правила пре-
доставления господдержки образо-
вательного кредитования со всту-
пившим в силу постановлением 
правительства №702 от 20 июля 
2016 года «О применении базовых 
индикаторов при расчете параме-
тров субсидирования процентной 
ставки за счет средств федерально-
го бюджета по кредитам...». В Ми-
нобрнауки тогда заявили, что без 
таких изменений произойдет по-
вышение рисков для получателей 
кредита, а оптимизация програм-
мы не предполагает сокращения ее 
финансирования. В Сбербанке от-
мечали, что заинтересованы в воз-
обновлении кредитования до нача-
ла нового учебного года, а в Мино-
брнауки заверяли, что ведут работу, 
«которая позволит в максимально 
короткие сроки возобновить про-
цесс выдачи кредитов без каких-
либо дополнительных нагрузок на 
учащихся».

Пункт об образовательных кре-
дитах был включен в федеральный 
закон «Об образовании» в 2012 году. 
Правила этого типа кредитования 
определяются соответствующим 
постановлением правительства. 
Программа позволяет банкам вы-
давать образовательный кредит на 
сумму до 100% стоимости обучения 
сроком на период обучения плюс 
десять лет с процентной ставкой 
7,5%. При этом 3/4 ставки рефинан-
сирования субсидируется государ-
ством. Ранее в программе, помимо 
Сбербанка, участвовал и Росинтер-
банк, но в сентябре 2016 года Цент-
ральный банк отозвал у него лицен-

зию. По данным Сбербанка, в пери-
од действия программы к ней на-
блюдался рост интереса со стороны 
заемщиков. Так, с июля по сентябрь 
2016 года по программе было выда-
но около 480 млн руб., что в два раза 
превышает объем кредитования за 
тот же период 2015 года.

Сейчас образовательное кре-
дитование по-прежнему приоста-
новлено, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе Сбербанка: «В настоящее 
время Минобрнауки вносит изме-
нения в правила предоставления 
государственной поддержки обра-
зовательного кредитования. Сроки 
возобновления образовательного 
кредитования напрямую зависят 
от оперативности отражения в пра-
вилах основных положений но-
вого порядка субсидирования кре-
дитов, выданных на образователь-
ные цели».

В Минобрнауки, в свою очередь, 
заявили 

”
Ъ“, что ведомство пред-

ставило проект новых правил, но 
он был отправлен на доработку по 
итогам совещания у вице-премье-
ра Ольги Голодец в июне 2017 го-
да. Кроме того, в ведомстве отме-
тили, что «вопрос выработки кон-
кретных предложений по оказа-
нию господдержки кредитования 
был возложен на Минфин России». 
В Минфине 

”
Ъ“ сообщили только, 

что поддерживают ранее представ-
ленный Минобрнауки проект но-
вых правил и «считают его сбалан-
сированным». 

В Российский студенческий со-
юз (РСС) продолжают поступать 
обращения студентов о пробле-
мах с образовательными кредита-
ми, рассказал 

”
Ъ“ сопредседатель 

организации Василий Михайлов. 
Ранее студенческий омбудсмен 
 Артем Хромов направлял обраще-
ния в правительство РФ с прось-
бой способствовать решению про-
блемы доступности для студентов 
образовательных кредитов с го-
сударственной поддержкой. При 
этом в Минобрнауки уточнили, что 
реализация программы возобно-
вится с начала учебного года, «од-
нако в настоящее время она по не-
известным для нас причинам до 
сих пор приостановлена»,— отме-
чают в РСС. 

Студенты могут взять кредит 
на образовательные цели в других 
банках, рассказала 

”
Ъ“ сотрудник 

Института развития образования 
НИУ ВШЭ Кристина Семенова: «Но 
без государственной поддержки 
это совсем другие ставки, необхо-
дим залог или поручитель, как пра-
вило, это неподъемные условия для 
студента». По ее словам, в условиях 
бюджетного дефицита и сокраще-
ния расходов на сферу образования 
кредит был инструментом по при-
влечению частных ресурсов в об-
разование. Приостановка их выда-
чи существенно ограничивает уча-
щихся, так как образовательный 
кредит повышал доступность каче-
ственного образования. Многие се-
мьи оформляли его, когда не хвати-
ло при поступлении буквально па-
ру баллов ЕГЭ. Теперь у них такой 
возможности нет, и они вынужден-
но поступать или в более слабые ву-
зы, или терять год на повторное по-
ступление.

Анна Макеева

Минобрнауки 
не закрыло 
академические долги
Образовательные кредиты 
с господдержкой остаются 
недоступными для студентов

Ее поздравляет декан экономического факультета МГУ имени М. В. Ломоносова, научный руководитель Института 
национальных проектов Александр Аузан:
— Дорогая Элла, все годы нашего знакомства я восхищаюсь Вашей способностью даже в сложных ситуациях, во-
преки всяким неблагоприятным обстоятельствам, сохранять мощное обаяние и доброжелательность к людям. Вы 
умеете находить верные решения быстрее, чем это делают окружающие Вас мужчины-интеллектуалы. Вы имеете 
смелость проявлять принципиальность в ситуациях, в которых это редко удается политикам. Желаю Вам оставать-
ся собой, что важно для нас всех, но, думаю, и для Вас лично. Преданный Вам Александр Аузан.

Его поздравляет телеведущий Андрей Малахов:
— Дорогой Антон, в твоей жизни есть все: успешный телеканал, красивая, умная жена, дети, ты в отличной физи-
ческой и творческой форме. Спасибо за то, что ты сделал меня частью своей команды, выражаясь словами попу-
лярного ролика в интернете: «Я обещаю вас радовать». Желаю, чтобы каждый день проносил тебе радость и счас-
тье. Многая лета!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
председателя Центральной избирательной комиссии 
Эллы Памфиловой

Сегодня празднует день рождения  
генеральный директор телеканала «Россия 1»  
Антон Златопольский

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Верховный суд (ВС) Крыма при-
знал виновным в организации 
массовых беспорядков в Сим-
ферополе 26 февраля 2014 го-
да, в ходе которых погибли два 
человека, заместителя предсе-
дателя Меджлиса крымскота-
тарского народа (организация 
признана в РФ экстремистской 
и запрещена судом) Ахтема Чий-
гоза. Он приговорен к восьми го-
дам лишения свободы. Защита 
наста ивает на невиновности Ах-
тема Чийгоза и намерена обжа-
ловать приговор в ВС РФ.

Здание ВС Крыма утром в поне-
дельник было оцеплено сотрудни-
ками полиции. На парковке возле 
администрации Симферопольско-
го района, которая расположена на-
против суда, стояли несколько ав-
тобусов и автомобилей с правоох-
ранителями. Внутрь здания впуска-
ли только после прохождения двух 
рамок металлоискателей и личного 
досмотра. Приговор Ахтему Чийго-
зу оглашали в небольшом зале суда, 
где присутствовали несколько жур-
налистов, а также чуть больше деся-
ти родственников и друзей обвиня-
емого. Сам господин Чийгоз и его 
адвокат Николай Полозов слушали 
оглашение приговора по видеосвязи 
в специальной комнате в СИЗО Сим-
ферополя. Судья Виктор Зиньков за-

читал, что Ахтем Чийгоз признан ви-
новным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 212 
УК РФ (организация массовых беспо-
рядков). Суд приговорил его к вось-
ми годам колонии общего режима.

Напомним, 26 февраля 2014 года 
на площади возле Госсовета Крыма 
прошли два митинга — пророссий-
ский (партии «Русское единство», ко-
торую возглавлял Сергей Аксенов) 
и Меджлиса крымскотатарского на-
рода. Из-за потасовки между участ-
никами акций началась давка, в ко-
торой погибли два человека, еще 79 
получили травмы различной степе-
ни тяжести. Несколько десятков сто-
ронников Меджлиса ворвались в зда-
ние Госсовета, где разнесли несколь-
ко кабинетов и сломали мебель на 
первом этаже. Дело о массовых бес-
порядках было возбуждено весной 
2014 года Главным следственным 
управлением Следственного коми-
тета РФ по Крыму. Обвиненного в их 
организации зампреда Меджлиса Ах-
тема Чийгоза арестовали 29 января 
2015 года и поместили в СИЗО в Сим-
ферополе. Позже были задержаны 
еще шесть человек, которые обвиня-
ются в участии в массовых беспоряд-
ках (ч. 2 ст. 212 УК РФ). Один из них — 
Эскендер Небиев — был приговорен 
к двум с половиной годам условно 
с испытательным сроком.

Следствие пришло к выводу, что 
Ахтем Чийгоз давал команды лю-
дям, участвовавшим в массовых бес-
порядках. Суд длился больше года. 
Обвинение по делу зампреда Мед-
жлиса лично поддерживала экс-про-
курор Крыма Наталья Поклонская. 
В 2016 году беспорядки 26 февраля 
упоминались в качестве одного из 
доказательств экстремистской дея-
тельности Меджлиса на суде о запре-
те этой организации. Среди десятков 
свидетелей по делу Ахтема Чийгоза 
в суде были опрошены глава Кры-
ма Сергей Аксенов и спикер Госсове-
та Владимир Константинов. Обвине-
ние просило приговорить зампреда 
Меджлиса к восьми годам колонии.

Адвокат Николай Полозов сооб-
щил 

”
Ъ“, что защита будет обжало-

вать приговор и требовать оправ-
дания Ахтема Чийгоза, который не 
признал свою вину. По его словам, 
российские власти не имели пра-
ва расследовать события, которые 
произошли «на территории Украи-
ны». «Кроме того, в ходе суда выяс-
нилось, что массовые беспорядки 
спровоцировали участники пророс-
сийского митинга. Они имели чет-
кое руководство, имели специаль-
ную амуницию»,— сказал господин 
Полозов, по мнению которого ответ-
ственность за массовые беспорядки 
лежит на Сергее Аксенове и Влади-

мире Константинове. Копию приго-
вора защита и Ахтем Чийгоз получат 
14 сентября. На улице у здания суда 
собралось около 150 человек, преи-
мущественно крымских татар. Ин-
формацию о приговоре Ахтема Чий-
гоза они встретили криками «позор», 
но вскоре после встречи с адвокатом 
Полозовым разошлись.

Сергей Аксенов на своей страни-
це в Facebook назвал приговор суда 
«справедливым и обоснованным». 
Он уверен, что после него «главари 
меджлиса и его покровители в Ки-
еве, Брюсселе, Вашингтоне начнут 
сыпать дежурными обвинениями» 
в политических репрессиях и нару-
шениях прав крымскотатарского на-
рода в Крыму. «Однако на самом де-
ле Чийгоз ответил за вполне кон-
кретные уголовные преступления. 
А для членов меджлиса, привыкших 
к абсолютной безнаказанности за 23 
украинских года, это непривычная 
ситуация»,— написал глава Крыма.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

За беспорядки в Симферополе  
дали восемь лет
Суд огласил приговор зампреду Меджлиса крымскотатарского народа

Наказание за нарушение 
ПДД нужно ужесточить 
не только для водителей, 
но и для пешеходов  
и велосипедистов,  
считают в Госдуме 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Законопроект нужно доработать: 
штрафную «вилку» поменять на штраф 
2,5 тыс. руб. и ввести повышенную 
санкцию за повторное нарушение







Сергей Лавров объяснил 
исключение из права
Глава МИД РФ завершил турне по Ближнему Востоку

Турне по странам Ближнего Вос-
тока глава МИД РФ Сергей Лав-
ров завершил вчера визитом 
в Иорданию. Главными темами 
переговоров с королем Абдал-
лой II и министром иностранных 
дел Айманом ас-Сафади стали 
двусторонние отношения, а так-
же два региональных конфлик-
та, которые для Аммана являют-
ся приграничными — сирийский 
и палестино-израильский. Вы-
ступая на пресс-конференции, 
Сергей Лавров разъяснил, поче-
му Россия сотрудничает в Сирии 
с США, хотя и считает, что аме-
риканские вооруженные силы 
в зоне конфликта нарушают ме-
ждународное право. С подробно-
стями из Аммана — корреспон-
дент ”Ъ“ Елена Черненко.

Иордания стала пятой страной 
ближневосточного турне Сергея 
Лаврова, разбитого на два этапа (с 27 
по 30 августа и с 9 по 11 сентября). 
До этого он посетил Кувейт, ОАЭ, Ка-
тар и Саудовскую Аравию. В Амма-
не все встречи проходили за закры-
тыми дверями, и журналистам уда-
лось составить впечатления об их 
сути только на итоговой пресс-кон-
ференции. Глава МИД Иордании на-
звал своего гостя «другом и братом», 
а переговоры с ним «продуктивны-
ми и откровенными». Сергей Лав-
ров, в свою очередь, охарактеризо-
вал отношения двух стран как «стра-
тегические». Оба министра отмети-
ли важность активизации двусто-
ронних контактов и в качестве пра-
ктической меры подписали согла-
шение об отмене виз для обладате-
лей специальных, служебных и ди-
пломатических паспортов. Для этой 
поездки российской делегации еще 
нужно было получать визы.

Обсуждались и региональные 
вопросы. Айман ас-Сафади назвал 
одной из главных проблем буксу-
ющее палестино-израильское уре-
гулирование. Он призвал участни-
ков конфликта и международных 
посредников «двигаться в сторону 
мирного решения этой проблемы 
путем создания двух государств» — 
Палестины и Израиля. Сергей Лав-
ров признал, что Россия «с трево-
гой» относится к «тому тупику, кото-
рый сложился в палестино-израиль-

ском урегулировании». И повторил 
мысль, высказанную накануне в са-
удовской Джидде,— об угрозе «ис-
пользования конфликта теми, кто 
пытается подорвать стабильность 
в регионе». Каких-то практических 
инициатив по выходу из ситуации 
министры не предложили.

Зато практическое сотрудниче-
ство России и Иордании по сирий-
скому кризису складывается впол-
не успешно. При участии США, ока-
зывающих большое влияние на оп-
позицию Сирии, им удалось создать 
на юго-западе страны первую зо-
ну деэскалации (позже были орга-
низованы еще две в других частях 
страны, идет работа над четвертой). 
При этом вчера заместитель главы 
МИД Сирии Фейсал аль-Микдад ска-

зал, что американские военные на-
ходятся на сирийской территории 
в нарушение международного пра-
ва, и призвал их покинуть страну. 
Напомним, что США создали в Си-
рии несколько своих военных баз 
и держат там более чем 1,5-тысяч-
ный  контингент.

В Аммане Сергея Лаврова и Ай-
мана ас-Сафади попросили про-
комментировать слова господина 
аль-Микдада. «Все, кто находится 
на сирийской земле или в ее воз-
душном пространстве без согла-
сия или без приглашения сирий-
ского правительства, нарушают 
международное право»,— заявил 
российский министр. При этом он 
напомнил, что вооруженные си-
лы РФ действуют в Сирии «по пря-
мому приглашению законных вла-
стей» республики. Американцев же 
глава МИД РФ назвал «незваными 
гостями». А далее пояснил, почему 
Россия тем не менее начала сотруд-
ничать с ними на земле: «Мы увиде-
ли возможность совместных дейст-
вий в антитеррористической борь-

бе в интересах всего сирийского 
народа». «Принципы международ-
ного права никто не отменял. Их 
надо уважать, в том числе что каса-
ется невмешательства во внутрен-
ние дела путем направления в стра-
ну без согласия ее законного пра-
вительства вооруженных контин-
гентов»,— отметил он. И тут же объ-
яснил, в каком случае из этого пра-
вила можно сделать исключение: 
«Если существует прагматическая 
возможность использовать ситуа-
цию, чтобы помочь сирийскому на-
роду освободиться от террористов 
и восстановить мир, то, понятно, 
что ею нужно пользоваться».

Айман ас-Сафади был еще более 
откровенен. Он дал понять, что Ам-
ман превыше всего ставит свои на-
циональные интересы. А иордан-
ские власти, по словам министра, 
сейчас больше всего заинтересова-
ны в том, чтобы на их границах не 
было террористов и экстремистов 
и чтобы сирийские беженцы смо-
гли вернуться обратно. В Иордании 
их уже более 1,3 млн.

Глава МИД РФ Сергей 
Лавров успел выслушать 
в  Аммане позицию иордан-
ской стороны (на фото 
 справа король Абдалла II) 
и по  двусторонним, и по ре-
гиональным вопросам  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

Россия и США стремятся к равенству без братства

При этом он заверил, что именно Вашингтон 
«взял паритет в качестве критерия», фактиче-
ски вынудив тем самым Россию действовать 
соответственно.

По словам дипломатических собеседни-
ков 

”
Ъ“ в Москве, сокращения числа амери-

канских дипломатов на 155 человек исклю-
чать нельзя, но при этом сейчас прорабаты-
вается еще несколько возможных вариантов.

Во-первых, речь может идти об умень-
шении числа пунктов въезда в РФ амери-
канских дипломатов. Ограничения на точ-
ки въезда в страну и выезда из нее для ди-
пломатов между Россией и США существуют 
уже давно. Список пунктов, через которые 
сотрудник внешнеполитического ведомст-
ва может въезжать и выезжать, как прави-
ло, приводится в его визе или вносится в па-
спорт при помощи отдельной печати. Если 
он хочет попасть в страну или покинуть ее 
через иной пункт, ему надо запрашивать 
местные власти о разрешении. Среди точек, 
через которые российские дипломаты мо-

гут въезжать в США и покидать их, значат-
ся: Вашингтон, Нью-Йорк, Майами и Чикаго, 
а также несколько автомобильных пунктов. 
На территорию РФ американские диплома-
ты могут попадать через Москву, Санкт-Пе-
тербург, Владивосток и еще несколько на-
селенных пунктов. «Сейчас у России таких 
пунктов для американцев больше, чем у них 
для нас»,— пояснил один из собеседников 

”
Ъ“, отметив: при этом Россия может доба-

вить еще два пункта — в Севастополе и Сим-
ферополе. Правда, американских диплома-
тов эти варианты вряд ли устроят — их офи-
циальные лица в Крым не ездят.

Во-вторых, рассматривается возможность 
уменьшения числа американских диплома-
тов в РФ, которым позволено свободно выез-
жать за пределы определенной зоны вокруг 
диппредставительств. Сейчас для российских 
дипломатов младшего и среднего звена, ра-
ботающих на территории США, установлен 
радиус свободного перемещения в 25 миль 
(40 км). При этом американцы в свое время на-
делили правом беспрепятственного передви-
жения всех дипломатов из РФ уровня советни-

ка и выше. Такие же правила действуют и для 
американских дипломатов старшего звена 
в РФ. Однако последних количественно полу-
чилось больше — и это, как считают в Москве, 
не соответствует принципу паритета.

Наконец, в-третьих, американские дип-
миссии в Москве и других городах могут 
быть лишены специальных парковочных 
мест, которые сейчас есть по периметру зда-
ний. В США таких парковок, выделенных 
специально под автомобили российских ди-
пломатов, нет.

Напомним, что власти РФ не раз говори-
ли: они лишь отвечают на недружествен-
ные шаги со стороны Вашингтона и сами не 
стремятся раскручивать спираль эскалации 
в двусторонних отношениях. Так, на прош-
лой неделе заместитель главы МИД РФ Сер-
гей Рябков заверил: Россия не будет разру-
шать никакие каналы связи с США, в том чи-
сле формат его периодических встреч с заме-
стителем госсекретаря Томасом Шенноном. 
Новые переговоры состоялись вчера в Хель-
синки. На них господин Рябков, в частности, 
поднял вопрос о российской дипсобствен-

ности в США. Итоговое заявление МИД РФ 
при этом было жестким: в ведомстве вновь 
обвинили американские власти в «грубей-
шем нарушении Венских конвенций о ди-
пломатических и консульских сношениях», 
обратили внимание на «другие неприемле-
мые акции Вашингтона», а также призвали 
«прекратить разрушать двусторонние отно-
шения и подрывать международное пра-
во». «Проблемы накопились не по нашей ви-
не»,— резюмировали в МИДе.

«Любой диалог важен для отношений. 
Но последствия встреч Рябкова с Шенноном 
я обсуждать не берусь. На американской сто-
роне сейчас по-прежнему чехарда и неопре-
деленность. Неясно, кто что там может ре-
шать. Даже не все заместители госсекретаря 
приступили к работе»,— заявил 

”
Ъ“ дирек-

тор Фонда изучения США имени Франклина 
Рузвельта МГУ Юрий Рогулев. Кроме того, по 
словам эксперта, в США «все упирается в ан-
тироссийскую кампанию» — так что какие-
либо касающиеся отношений с Москвой ре-
шения будут приниматься администраци-
ей Дональда Трампа «с оглядкой на Конгресс 

и общественное мнение, требующее реши-
тельных действий и жаждущее крови».

Юрий Рогулев считает, что новые меры со 
стороны МИД РФ — если они в итоге будут 
приняты — нужно будет воспринимать как 
«ответ на американские действия». «Не ду-
маю, что это был выбор России. Она постав-
лена в условия, при которых вообще не отве-
чать Вашингтону нельзя, а отвечать половин-
чато смысла нет»,— говорит эксперт. Между 
тем, по его мнению, принятие перечислен-
ных дипломатическими собеседниками 

”
Ъ“ 

мер не слишком сильно отразится на двусто-
ронних отношениях — в частности, потому, 
что ранее в ходе кризиса заметно снизилось 
число различных мероприятий в россий-
ских городах, проведение которых требо-
вало бы присутствия американских дипло-
матов и, соответственно, их передвижения 
по РФ. «Но, конечно, в любом случае все это 
создает негативную атмосферу — а ведь для 
российско-американских отношений сейчас 
именно атмосфера играет очень большую 
роль»,— резюмирует Юрий Рогулев.

Павел Тарасенко, Елена Черненко

«Сотни тысяч сирийцев уже возвращаются в свои дома»
Представитель Международного комитета Красного Креста — о ситуации в Сирии и Мьянме

В Международном комитете Красно-
го Креста (МККК) надеются, что Рос-
сия в 2018 году присоединится к числу 
стран—доноров организации. Об этом 
в ходе визита в Москву заявил ”Ъ“ ди-
ректор управления по оперативной де-
ятельности МККК Доминик Штилхарт. 
В интервью корреспонденту ”Ъ“ Галине 
Дудиной он рассказал о том, что дела-
ет организация в горячих точках в Азии 
и на Ближнем Востоке.

— В российских СМИ широко обсуждает-
ся ситуация с мусульманами-рохинджа 
в Мьянме. Затрагивали ли вы эту тему на 
переговорах в Москве?
— В Москве наша делегация встречалась 
с представителями МИД России и ОДКБ, но 
проблема Мьянмы не обсуждалась — мы 
говорили о ситуации в Сирии, на Украине, 
в Нагорном Карабахе и Афганистане.
— Вы рассчитываете на какую-то финан-
совую поддержку со стороны России? 
Удалось ли о чем-то договориться?
— Мы уже не первый год надеемся, что Россия 
согласится быть страной—донором МККК, 
и хочется верить, что это случится в 2018 году.

— Ваши специалисты работают 
в  Мьянме?
— Да. И в штате Ракхайн на северо-западе 
Мьянмы, и в Бангладеш. Они оказывают по-
мощь по обе стороны мьянманско-бангла-
дешской границы, а также на нейтральной 
территории — передают продукты, воду, на-
весы или палатки.

Мы крайне обеспокоены вспышкой наси-
лия в штате Ракхайн, которая произошла в кон-
це августа и вылилась в межобщинные столк-
новения, в результате которых беженцами 
оказались сотни тысяч человек. Можно было 
ожидать, что этот кризис рано или поздно обо-
стрится: столкновения случались еще в конце 
прошлого года.
— Переходя к ситуации в Сирии: стаби-
лизировалась ли она?
— Частично. Об определенной стабилиза-
ции можно говорить применительно к вос-
току страны — местами там удалось добить-
ся выполнения договоренностей о прекра-
щении огня. Что касается зон деэскалации, 
ситуация в них различается. На юге страны 
зоны работают: там почти прекратились 
бои и насилие. На севере, в провинции Ид-
либ, говорить о функционировании зоны 
деэскалации рано, там практически ни-
чего не изменилось. В районе Хомса и Да-
маска насилия стало меньше, но там по-
прежнему активны как вооруженные груп-
пы, согласные с деэскалацией, так и те, 
кто  против.
— Вы ведете переговоры с различными 
группировками?

— Всегда и везде, где требуется гуманитар-
ная помощь, мы стремимся вести перего-
воры со всеми сторонами. Но могу сказать, 
что, например, с группировкой «Исламское 
государство» в Сирии и Ираке у нас контак-
тов нет. И это одна из причин, почему работа 
в некоторых зонах для нас невозможна.
— Может ли кто-то из сирийских бежен-
цев уже сейчас вернуться в свои города?
— Мы видим, что сотни тысяч сирийцев 
уже возвращаются в свои дома — прежде 
всего, в Алеппо. И мы стараемся в связи 
с этим раздавать не только продукты пер-
вой необходимости и медикаменты, но 
и помогать с восстановлением водо- и энер-
госнабжения, например. Но наши специа-
листы, работающие на месте, уверены, что 
нельзя торопиться. Нередко — как, скажем, 
на востоке Алеппо — для возвращения про-
сто нет условий, нет инфраструктуры. Все 
разрушено: нет ни воды, ни электричества. 
Многие кварталы по-прежнему не размини-
рованы, и взрывоопасные предметы попа-
дают в руки детям. И самое главное: нельзя 
принуждать людей возвращаться в районы, 
которые они сами не считают безопасными 
и пригодными для жизни.

— Весной вы предупреждали о драмати-
ческом развитии ситуации в Йемене — 
удалось ли ее  урегулировать?
— Гуманитарная ситуация в Йемене сегод-
ня едва ли не самая тревожная в мире. Там 
продолжаются бои. Система здравоохране-
ния разрушена. Нигде больше я не видел 
подобной эпидемии холеры, как та, что на-
чалась в Йемене в апреле. На сегодняшний 
день эпидемия затронула более 630 тыс. че-
ловек. В Сане я был в холерных госпита-
лях — мест не хватало, и многих приходи-
лось размещать в садах, на улице. Вместе 
с семьями.
— Почему с семьями?
— В Йемене семья традиционно сопрово-
ждает заболевшего в госпиталь — и в случае 
холеры, крайне заразной болезни, это толь-
ко способствует распространению эпиде-
мии. Сейчас удалось несколько стабилизи-
ровать ситуацию, но эпидемия не закончи-
лась, и масштабы все равно поражают. Тем 
более что холеру лечить несложно — нужна 
чистая вода и простые лекарства.
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мировая политика
Михаил Саакашвили 
заселился в убежище
Он требует защиты у властей Украины 
из львовской гостиницы

Бывший президент Грузии и экс-
губернатор Одесской области 
Михаил Саакашвили, в воскресе-
нье вечером незаконно прорвав-
шийся через польско-украинскую 
границу, остановился во Львове, 
где его охраняют бойцы батальо-
на «Донбасс». В одном отеле с ним 
поселился и корреспондент ”Ъ“. 
Политик вчера пообещал «про-
ехаться по всем регионам Укра-
ины», чтобы избавить страну от 
«диктата олигархов». Между тем 
многие киевские политики счита-
ют, что силовой прорыв сторон-
ников Михаила Саакашвили через 
границу дискредитирует украин-
скую государственность. А пар-
тия «Оппозиционный блок» вчера 
и вовсе потребовала проведения 
досрочных парламентских и пре-
зидентских выборов.

Михаил Саакашвили остановил-
ся в отеле «Леополис» — одном из 
лучших во Львове. Там же располо-
жились некоторые его сторонники 
и журналисты. Чтобы политика не 
арестовали — а уголовное дело за 
прорыв через границу уже заведе-
но,— в отель съехались люди в чер-
ной форме с шевронами доброволь-
ческого батальона «Донбасс» и ко-
мандир подразделения депутат Вер-
ховной рады Семен Семенченко. 
Эта мера выглядит символической: 
украинские силовики не только не 
попытались попасть внутрь, но да-
же не появились возле отеля. Бойцы 
«Донбасса» тоже вели себя флегма-
тично: они были без оружия и лишь 
изредка интересовались у входящих 
в здание, кто они.

Представители украинских пра-
воохранительных органов продол-
жают утверждать: поступок Михаи-
ла Саакашвили, ранее лишенного 
гражданства страны, но не приняв-
шего этот факт, не останется без на-
казания. «Единственный путь реше-
ния споров о законности действий 
властей в отношении гражданина — 
это суд,— сказал вчера генпрокурор 
Украины Юрий Луценко.— Силовой 
сценарий решения вопроса — пре-
цедент для сторонников Александ-
ра Захарченко (глава самопровозгла-
шенной Донецкой народной респу-
блики.— 

”
Ъ“), Виктора Януковича 

(бывший президент Украины.— 
”
Ъ“) 

и вообще любого, кто соберет пару 
тысяч активистов».

Сам же господин Саакашвили 
дал брифинг, на котором повторил, 
что не считает свои действия про-
тивозаконными. Тем не менее ле-
гализовать свой статус в стране он 
все же попытался. Политик передал 
украинским властям просьбу защи-
тить его от уголовного преследова-
ния в Грузии. «Это не просьба о по-
литическом убежище,— уточнил 
в беседе с 

”
Ъ“ адвокат экс-президен-

та Маркиян Галабала.— Саакашви-
ли обратился как человек, требую-
щий особой политической защиты 
в связи с уголовным преследовани-
ем властей Грузии. Именно с такой 
формулировкой».

В Тбилиси предпочли не коммен-
тировать поступок бывшего прези-
дента, хотя именно он может поспо-
собствовать его возвращению на ро-
дину и суду. «Фигура Михаила Са-
акашвили потеряла актуальность 
в Грузии, у общества больше нет ин-
тереса к нему. Этим лицом заинтере-
сованы лишь правоохранители,— 
сказал грузинский вице-премьер 
Александр Джеджелава, добавив: — 
Судьбу бывшего президента должны 
решить на Украине».

Тем временем сам Михаил Саа-
кашвили убежден, что свою судьбу 
будет решать только он и его сторон-
ники. «Я собираюсь проехать по всем 
регионам Украины, максимально 
объединяться с разными политиче-
скими силами вокруг общей темы. 
У нас в стране должна быть демокра-
тия и не должно быть диктата оли-
гархов»,— заявил он. В течение вче-
рашнего дня политик сидел в баре 
отеля и разговаривал с соратниками.

При этом оппозиционная пар-
тия «Оппозиционный блок», систе-
матически критикующая нынеш-
ние власти Украины, поспешила 
воспользоваться скандалом и выд-
винула смелое требование — о про-
ведении досрочных парламентских 
и президентских выборов. «Лише-
ние гражданства Саакашвили, про-
пагандистская кампания по его за-
щите и события на государствен-
ной границе Украины — вся эта без-
дарная пьеса свидетельствует о глу-
бочайшем кризисе власти, ее расте-
рянности и аморальности»,— гово-
рилось в заявлении на сайте партии.

Кирилл Кривошеев;  
Максим Солопов, Львов; 
Янина Соколовская, Киев
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Аграриев по осени подкормят
Минпромторг даст еще 2 млрд руб. на сельхозтехнику
Как стало известно 

”
Ъ“, Минпромторг 

выделит дополнительно 2   млрд руб. 
на субсидирование скидок аграриям 
на покупку сельхозтехники. Но большая 
часть этой суммы пойдет на компен-
сацию по уже заключенным заводами 
сделкам, на новые продажи до конца 
года останется только 600 млн руб. Ра-
нее в отрасли уверяли, что без новой го-
споддержки темпы роста рынка резко 
сократятся, и предлагали выделить зна-
чительно большую сумму — 4,4   млрд 
руб. За январь—июнь выпуск сельхоз-
техники вырос на 59%, до 88,6   млрд руб., 
но по итогам всего года при сократив-
шейся господдержке, по мнению участ-
ников отрасли и экспертов, спрос выра-
стет лишь на 12–15%.

На субсидии производителям сельхозтех-
ники до конца года из бюджета будет выделе-
но еще 2 млрд руб., рассказали 

”
Ъ“ в отрасле-

вой ассоциации «Росспецмаш». Там сообщи-
ли, что на минувшей неделе прошло совеща-
ние при участии первого заместителя главы 
Минсельхоза Джамбулата Хатуова и замести-
теля главы Минпромторга Александра Моро-
зова. В ходе встречи господин Морозов зая-
вил, что министерство готово дополнитель-
но профинансировать программу в декабре. 
В Минпромторге 

”
Ъ“ эту информацию под-

твердили. В «Росспецмаше» связывают позд-
ний срок субсидий с тем, что для перевода 
средств Минпромторга в бюджет Минсель-
хоза требуется распоряжение правительства.

Речь идет о господдержке по постанов-
лению №1432: государство с 2013 года ком-
пенсирует заводам 15–20% скидки на тех-
нику для аграриев. В 2016 году объем суб-
сидий составил 11,2 млрд руб. Снизившие-
ся цены стимулировали спрос, и в итоге вы-
пуск отечественной техники вырос на 59%, 
до 88,6 млрд руб. В этом году на поддержку 

выделили уже 13,7 млрд руб., но в июне эти 
средства были исчерпаны, и Минпромторг 
приостановил действие программы.

По данным ассоциации «Росспецмаш», за 
первое полугодие производство российской 
сельхозтехники выросло на 35%, до 59,8 мл-
рд руб. Существенный рост произошел в сег-
менте полноприводных тракторов — на 45%, 
до 1,4 тыс. штук, выпуск плугов вырос на 9%, 
до 1,45 тыс. штук, борон — на 11%, до 2,5 тыс. 
штук, сеялок — на 12%, до 5,4 тыс. штук. Про-
изводство зерноуборочных комбайнов уве-
личилось на 18%, до 3,1 тыс. штук, опрыски-
вателей — на 23%, до 604 штук, пресс-под-
борщиков — на 8%, до 1 тыс. штук. Но за ян-
варь—июль темпы роста рынка замедли-
лись до 29%, или 69,5 млрд руб. При этом, 
как сообщили в «Росспецмаше», объем тре-
буемых субсидий по уже заключенным кон-
трактам сейчас составляет 15,1 млрд руб. Вы-
деляемые 2 млрд руб. в основном компенси-

руют дисконт по уже проданной технике, а 
на новые продажи придется 600 млн руб., 
или порядка 1–1,5 тыс. единиц техники, го-
ворит заместитель главы ассоциации Денис 
Максимкин.

При этом еще в августе в Минпромторге 
вообще уверяли, что субсидии на сельхоз-
технику исчерпаны, а в федеральном бюд-
жете дополнительных средств на это нет. В 
«Росспецмаше» считали, что если объем фи-
нансирования не увеличится, то темпы ро-
ста выпуска сократятся и по итогам года со-
ставят 12%. Тогда ассоциация утверждала, 
что на год отрасли необходимо еще 4,4 млрд 
руб. Вчера в «Росспецмаше» не актуализиро-
вали прогноз производства по году. По расче-
там Дмитрия Бабанского из SBS Consulting, 
при таком дополнительном объеме господ-
держки темпы роста производства составят 
за год 14–15%.

Яна Циноева

Минсельхоз проинформировал пра-
вительство о трудностях с внедрением 
электронной ветеринарной сертифи-
кации (ЭВС), которая станет обязатель-
ной для продуктов животноводства 
с 2018 года. Среди вопросов — недоста-
ток финансирования процесса в реги-
онах, отсутствие персонала и пробле-
мы с доступом в интернет. Поспешный 
ввод системы может вызвать рост цен 
на продовольствие и остановить рабо-
ту предприятий, опасаются участники 
рынка.

Отчет о подготовке к введению ЭВС, ко-
торая должна стать обязательной с 1 янва-
ря 2018 года, Минсельхоз направил в прави-
тельство на прошлой неделе. Как сказано в 
документе (есть у 

”
Ъ“), анализ мнений долж-

ностных лиц субъектов РФ показывает, что 
в нескольких регионах есть «определенные 
трудности», осложняющие повсеместное ис-
пользование системы ЭВС в указанный срок. 
К ним относятся низкое финансирование 
процессов внедрения ЭВС в регионах, отсут-
ствие доступа к интернету, недостаток персо-
нала для работы государственной информа-
ционной системы «Меркурий» (предназначе-
на для электронной сертификации поднад-
зорных грузов и отслеживания их переме-
щения) у небольших предприятий. Также в 
отчете отмечается сложившееся негативное 
мнение участников рынка, связанное с «тех-
ническим несовершенством» «Меркурия», 
и нежелание финансировать техническое 
оснащение процесса ЭВС до 2018 года. В 13 
регионах, включая Санкт-Петербург, в «Мер-
курии» сейчас зарегистрировано менее 100 
участников, пишет Минсельхоз.

• Обязательная ЭВС вводится для товаров 
животного происхождения, включая моло-
ко, мясо, рыбу. Она должна распространять-
ся как на сырье, так и на готовую продукцию. 
Оператором «Меркурия» выступает Россель-
хознадзор. По его данным, в августе 2017 года 
через систему в добровольном порядке было 
оформлено 8,29 млн электронных сертифи-
катов. Из них 1,12 млн документов было вы-
дано на мясо и мясные продукты, 1,39 млн — 

на мясо птицы, 173,7 тыс.— на сырое молоко, 
817,7 тыс.— на рыбу и морепродукты, 4,29 
млн — на готовую продукцию.
Приведенные Минсельхозом данные 

показывают, что уровень готовности отра-
сли для перехода на ЭВС невысок и очевид-
но, что с 1 января 2018 года система в пол-
ном режиме работать не сможет, отмечает 
исполнительный директор Национально-
го союза производителей молока Артем Бе-
лов. По его словам, только для распростра-

нения ЭВС на сырое молоко к системе долж-
ны подключиться десятки тысяч предприя-
тий и хозяйств, «очевидно, что они не успе-
ют этого сделать». Перенос сроков обязатель-
ного перехода на ЭВС в текущей ситуации 
был бы оправданным, согласен президент 
ассоциации «Ветбезопасность» (объединяет 
ветврачей, сотрудников профильных НИИ) 
Лилия Сургучева. «Сегодня для обеспечения 
обращения подконтрольных товаров идет 
оформление документов в бумажном виде, 

эта система отработана и доказала свою эф-
фективность. При одномоментном переходе 
на электронную форму любой технический 
сбой может привести к остановке процес-
са и, как следствие, к финансовым потерям 
участников рынка»,— объясняет она.

«За три месяца до ввода в эксплуатацию 
система, по сути, не работает. Ее введение 
с января 2018 года в любом виде приведет 
к остановке работы крупнейших пищевых 
компаний по всей стране»,— беспокоится со-
беседник 

”
Ъ“ в крупном производителе про-

дуктов. Он считает, что поспешное внедре-
ние ЭВС на пищевом рынке может привес-
ти к сложностям, аналогичным вводу ЕГАИС 
в алкогольной отрасли в 2006 году, и вызовет 
рост цен на продукты. Замруководителя Рос-
сельхознадзора Николай Власов ранее при-
знавал, что введение ЭВС может отразиться 
на себестоимости продукции, но подчерки-
вал, что речь идет о «сотых или даже тысяч-
ных долях процента».

Руководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин, напротив, не счита-
ет нужным переносить срок внедрения ЭВС. 
Он уверен, что от новой системы контроля 
выиграет весь рынок. «Сегодня до сих пор су-
ществуют десятки, если не сотни производи-
телей, особенно в регионах, которые исполь-
зуют небезопасное сырье неизвестного про-
исхождения»,— отмечает господин Юшин.

В Минсельхозе заявили, что внедрение 
ЭВС идет во всех регионах с разной интенсив-
ностью в плановом режиме. Представитель 
Россельхознадзора говорит, что перенос сро-
ков внедрения ЭВС руководство страны не 
считает целесообразным. «Процедура длит-
ся уже несколько лет, хозяйствующим субъ-
ектам было дано достаточно времени для осу-
ществления перехода. Более того, многие уже 
давно работают в новых условиях»,— отмеча-
ет он. По словам источника 

”
Ъ“ в отрасли, во-

прос о внедрении ЭВС будет обсуждаться на 
совещании у вице-премьера Аркадия Дворко-
вича в следующий понедельник, 18 сентября. 
Представитель господина Дворковича Алия 
Самигуллина не стала это комментировать.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19545,77 (+270,95)
РТС 1126,74 (+7,13)
FTSE 100 7413,59 (+35,99)

DAX 30 12475,24 (+171,26)
DJIA* 22050,51 (+252,72)
NASDAQ Composite* 6429,87 (+69,68)

*На 19:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.09.17
Австралийский доллар 45,9985
Английский фунт 75,4179
Белорусский рубль** 29,7370
Датская крона* 92,3950

Доллар США 57,1694
Евро 68,6490
Индийская рупия*** 89,5160
Казахский тенге*** 16,9630

Канадский доллар 47,1228
Китайский юань* 87,6200
Норвежская крона* 73,5279
СДР 81,7911

Сингапурский доллар 42,5684
Новая турецкая лира 16,8220
Украинская гривна* 21,9756
Шведская крона* 71,9854

Швейцарский франк 60,2100
Японская иена*** 52,7077
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Дальневосточная суперверфь «Звезда» 
за последние годы кардинально поме-
няла свою бизнес-логику. Изначаль-
но создание столь масштабного пред-
приятия выглядело обоснованным — 
планы по массовому освоению шель-
фа требовали новых крупнотоннаж-
ных танкеров, газовозов и судов ле-
дового класса. В 2009 году под эти за-
казы и была придумана суперверфь 
«Звезда». Но спустя три года ключе-
вой партнер корейская DSME вышла 
из проекта — тогда еще из-за неясно-
сти со сроками освоения Штокмана. 
Позже перспективы будущих заказов 
усохли из-за падения цен на нефть и 
санкций, развитие добычи на шель-
фе было приостановлено, и стало яс-
но, что бизнес-схема не работает.

Судьбу проекта попытались пе-
реложить на плечи нефтегазовых 
компаний: в 2015 году консорциу-
му «Роснефти» и Газпромбанка было 
передано 75% «Звезды», «Роснефте-
газ» выделил на верфь 60 млрд руб., 
«Роснефть» пообещала разместить за-
казы на 41 судно и 12 платформ. Но 
прочие заказчики не торопились, 
и «Звезду» начали развивать искус-
ственно. Глава «Роснефти» Игорь Се-
чин неоднократно просил президен-
та стимулировать размещение зака-
зов на «Звезде» в приказном порядке 
— через директивы советам директо-
ров госкомпаний, налоговыми ме-

рами и т. д. Но пока в портфеле «Зве-
зды», кроме заказа «Роснефти», один 
ледокол для ФГУП «Росморпорт» с оп-
ционом на три судна. Более того, по-
пытка привлечь заказ «Совкомфло-
та» в прошлую пятницу провалилась. 
Как писал 

”
Ъ“, Игорь Сечин отменил 

подписание стандартного контракта 
на пять танкеров, решив, что заказы-
вать суда должен не «Совкомфлот», а 
сама «Роснефть».

Новая бизнес-модель «Звезды» от-
ражает ключевые элементы новой 
промышленной госполитики. С од-
ной стороны, мы идем по пути им-
портозамещения, строим мощности, 
практически не вспоминая о конку-
рентоспособности. Источники 

”
Ъ“ в 

судостроительной отрасли отмеча-
ли, что конкурентоспособность вер-
фей России, их технические возмож-
ности оставляют желать лучшего, но-
вые заводы не смогут по цене конку-
рировать с той же Кореей. Но уже с 
2018 года правкомиссия по импор-
тозамещению будет решать, надо ли 
госкомпании строить судно в Корее 
за реальную цену или на отечествен-
ной «Звезде».

С другой стороны, отдельной те-
мой стало развитие Дальнего Восто-
ка: государство считает, что в равных 
конкурентных условиях он проиг-
рывает другим регионам — из-за уда-
ленности, нехватки кадров, сложно-
го климата, проблем с инфраструк-
турой. Поэтому Дальний Восток ще-
дро одаривают льготными режима-
ми, например, ТОРами, к числу кото-
рых относится и Большой Камень, где 
строят «Звезду». Поэтому не выглядит 
удивительной и просьба Игоря Сечи-
на к президенту обеспечить рудой бу-
дущий металлургический завод для 
«Звезды» — чем это отличается от 
идеи вице-премьера Юрия Трутнева о 
льготной цене на электроэнергию для 
ДФО? И бизнес-модель «Звезды» пре-
красно укладывается в госполитику 
принудительно-льготного развития.

правила  
игры

Бизнес-модель су-
перверфи «Звезда» 
прекрасно уклады-
вается в госполитику 
принудительно-
льготного развития

строит на верфи «Звезда» 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Анастасия 
Веденеева

Приставы делят имущество
Банки недовольны практикой взыскания долгов
Между банкирами и приставами, взы-
скивающими долги, обнаружились се-
рьезные разногласия. Кредитные ор-
ганизации жалуются, что приставы 
не соблюдают принцип соразмерно-
сти долга и арестовываемого имуще-
ства и вообще часто злоупотребляют 
этим правом, вместо того чтобы обра-
щать взыскание на счета должника. 
В результате пострадать могут прио-
бретатели автомобилей, бывших в за-
логе у банков.

Ассоциация российских банков (АРБ) на-
правила в Федеральную службу судебных 
приставов (ФССП) письмо с жалобами на 
проблемы по взаимодействию кредитных 
организаций и территориальных отделе-
ний ФССП. Так, в письме отмечаются слу-
чаи наложения ареста на имущество бан-
ков на незначительные суммы с наруше-
нием принципа соразмерности. В одном 
из крупных банков столкнулись с чрезмер-
ной активностью приставов в совершен-
но безобидной ситуации. «Из-за небольшо-
го штрафа за нарушение одним из водите-
лей-инкассаторов правил дорожного дви-

жения ФССП арестовала весь парк машин 
нашего банка»,— рассказал юрист кредит-
ной организации. В связи с этим банкиры 
настаивают на том, чтобы ФССП дала четкие 
разъяснения своим территориальным орга-
нам о соблюдении принципа соразмерно-
сти налагаемых ограничений на имущест-
во и суммы долга.

Однако наибольшую проблему, как сле-
дует из письма, составляют ситуации, когда 
приставы накладывают арест на имущест-
во, которое ранее было в залоге у банка, пе-
решло к нему в качестве отступного, а потом 
было продано компании или физическому 
лицу. «Например, человек, купивший авто-
мобиль у банка, обращается в ГИБДД с це-
лью постановки автомобиля на учет и по-
лучает отказ в связи с запретом на регистра-
цию — на автомобиль был наложен арест 
приставами из-за возбужденного исполни-
тельного производства»,— поясняет дирек-
тор правового департамента АРБ Лариса Ми-
тяшова. «Собственник может запрашивать 
перед сделкой ФССП на предмет обреме-
нения,— уточняет глава коллегии адвока-
тов 

”
Старинский, Корчаго и партнеры“ Ев-

гений Корчаго.— Но даже если приобретен-
ный у банка автомобиль окажется под аре-
стом приставов, то покупатель имеет права 
отказаться от сделки и потребовать возврата 
ему денег, а если сможет подтвердить доку-
ментально, то и компенсации связанных со 
сделкой убытков».

При этом нередко ФССП своевремен-
но не информирует банк о возбужденном 
исполнительном производстве, а также 
не направляет в органы ГИБДД информа-
цию о снятии ранее наложенных ограни-
чений. «Когда у нас был арест транспорт-
ных средств, мы не получили информа-
цию о штрафе и возбужденном исполни-
тельном производстве ни от приставов, ни 
от ГИБДД,— приводит пример директор 
юридического департамента банка 

”
Юни-

кредит“ Наталия Окунева.— После оплаты 
штрафа мы несколько месяцев добивались 
снятия ареста и доведения этой информа-
ции до ГИБДД».

В подобных ситуациях, отмечается в 
письме АРБ, возникает нарушение отведен-
ного законом 10-дневного срока постановки 
на учет транспортного средства, в котором 

не виноват ни банк (продавец), ни новый 
собственник (покупатель). В связи с этим 
банкиры просят официально потребовать 
от территориальных подразделений ФССП 
оперативно оповещать должников о налага-
емых ограничениях (путем направления ко-
пий исполнительных листов), а также пере-
давать данные в ГИБДД.

Жалуются банкиры и на то, что приста-
вы систематически нарушают принцип 
очередности взыскания. По закону при-
ставы должны в первую очередь обращать 
взыскание на рублевые счета должника, за-
тем — на валютные и при недостаточности 
средств — на иное имущество. «Однако при-
ставы достаточно часто сразу налагают арест 
на имущество, причем порой из-за копееч-
ных сумм, что имеет признаки злоупотре-
бления правом»,— считает Лариса Митяшо-
ва. Будут ли выпущены официальные реко-
мендации для территориальных подразде-
лений ФССП — вопрос. Вчера ФССП не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“. Собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к ФССП, отметил, что письмо АРБ пока 
не получено и потому позиции по нему нет.

Вероника Горячева

Еда без цифры
Регионы не спешат с электронной ветсертификацией продуктов
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Правда, регулятор признавал, что, 
хотя банки и стали вынуждены такую 
информацию раскрывать, ценность 
ее не всегда была высокой. В основ-
ном эти проблемы обнаруживались в 
банках, которые уходили с рынка: 
еще пару лет назад в более чем поло-
вине таких случаев в качестве бене-
фициаров указывались подставные 
лица. Правда, ЦБ ни разу не заявлял о 
выявленных нарушениях по раскры-
тию информации о собственниках ка-
кого-либо банка. На практике и сей-
час у ряда кредитных организаций 
раскрыты многоуровневые схемы, из 
которых мало что понятно.

Из небанковских финансовых ор-
ганизаций сейчас частично требова-
ния по раскрытию конечных собст-
венников действуют для негосударст-
венных фондов, вошедших в систему 
гарантирования (38 из 68 действую-
щих НПФ), правда, даже они пока не 
обязаны публиковать графическую 
взаимосвязь между владельцами. 
«Большинство прошедших процедуру 
акционирования, но пока не вступив-
ших в систему гарантирования фон-
дов — их 11 — не обнародовали де-
тальную информацию о бенефициа-
рах,— указывает гендиректор консал-
тинговой компании 

”
Пенсионный 

партнер“ Сергей Околеснов.— Теперь 
им придется раскрыть эти данные, 

что сделает систему более прозрач-
ной». Он не исключает, что в ряде фон-
дов сменятся бенефициары, не жела-
ющие раскрывать факт владения.

Требований по раскрытию конеч-
ных собственников управляющих 
компаний, страховщиков и МФО не 
было в принципе. Исключение — 
компании, управляющие средствами 
ПФР. «Но для добропорядочных ком-
паний это не является проблемой, 
раскрытие бенефициаров часто быва-
ет необходимо при работе с клиента-
ми»,— уточняет гендиректор УК 

«Тринфико» Дмитрий Благов. Осталь-
ные участники финансового рынка 
тоже не видят проблем для себя. «Дан-
ное требование абсолютно логично и, 
например, позволит выявить банки, 
имеющие свои 

”
карманные“ МФО и 

за счет этого манипулирующие став-
ками для оптимизации прибыли»,— 
считает заместитель гендиректора 
компании «Русмикрофинанс» Анаста-
сия Локтионова. «Правила должны 
быть одинаковы для всех,— согласен 
глава Всероссийского союза страхов-
щиков Игорь Юргенс.— И это допол-
нительный плюс в пользу репутации 
страховой компании, когда она от-
крыта потребителю услуги».

В первую очередь требование по по-
вышению прозрачности направлено 
на защиту интересов клиентов и инве-
сторов компаний, отмечают эксперты. 
«Конечно, в целом такое требование 
формально, и большинство тех же 
клиентов не будет внимательно из-
учать схему бенефициаров, да и не все 
смогут оценить эту информацию,— 
рассуждает управляющий партнер 
НРА Павел Самиев.— Однако все рав-
но у пользователей будет понимание, 
что они имеют дело с конкретными 
людьми и компаниями, а не безлики-
ми офшорами».

Юлия Полякова,  
Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев, 
Татьяна Гришина

Парад бенефициаров
с1

Г О С О Б Л И Г А Ц И И
ОФЗ скупили пенсионеры…
Сбербанк завершил размещение ОФЗ для населения (ОФЗ-н) на 
9,2 млрд руб., таким образом, второй транш этого инструмента полно-
стью реализован, сообщил журналистам глава Sberbank CIB (инвести-
ционное подразделение Сбербанка, через которое продаются ОФЗ-
н) Игорь Буланцев. «Сбербанк разместил облигации второго транша 
ОФЗ-н на сумму 9,2 млрд руб. Последняя заявка была удовлетворена 
сегодня»,— сообщил он. По его словам, средний возраст клиента по 
итогам второго выпуска — 56 лет, то есть примерно такой, как и в пер-
вом транше, где он был 57 лет. Количество клиентов, которые купили 
этот инструмент, уже составило около 5 тыс. человек. Минфин начал 
продажу второго транша ОФЗ для населения на 15 млрд руб. в начале 
июня через Сбербанк и ВТБ 24. Изначально квота Сбербанка состав-

ляла 8,2 млрд руб., но в начале августа Минфин увеличил ее на 1 млрд 
руб. за счет нереализованных банком ВТБ 24 бумаг. ТАСС

…и нерезиденты
Объем инвестиций нерезидентов в российские облигации федерально-
го займа (ОФЗ) по итогам июля 2017 года составил 1,896 трлн руб., их 
доля снизилась за месяц до 30,2% с 30,4% на фоне роста рынка, следу-
ет из данных на сайте ЦБ РФ. Объем рынка ОФЗ за июль увеличился 
на 132 млрд руб. до 6,281 трлн руб. В абсолютном выражении объем 
вложений нерезидентов в ОФЗ вырос на 27 млрд руб. с 1,869 трлн руб. 
по итогам июня. Долевой показатель в июле снизился второй месяц 
подряд после достижения к началу июня рекордных 30,7%. К началу ав-
густа он вернулся к значению, на котором находился в апреле текущего 
года (на 1 апреля — 30,1%, на 1 мая — 30,4%). «Интерфакс»

КОНТЕКСТ

Решение Северной Кореи воз-
держаться от очередных ракет-
ных испытаний положительно 
сказалось на финансовых рын-
ках. Ведущие мировые индексы 
завершили торги понедельника 
ростом на 1–2%. Растут и россий-
ские индексы, которые верну-
лись к значениям полугодовой 
давности.

Новую неделю мировые фондо-
вые индексы начали с уверенного ро-
ста котировок. Вчера ведущие азиат-
ские индексы выросли на 1–1,4%, ев-
ропейские индексы прибавили 1,2–
2%. К 19:30 американские индикато-
ры продемонстрировали рост в пре-
делах 1,1%. Российские индексы по 
итогам дня выросли на 0,6% и верну-
лись к максимальным значениям с 7 
апреля. В итоге валютный индекс РТС 
поднялся до отметки 1113,45 пункта, 
а рублевый индекс ММВБ достиг зна-
чения 2044,13 пункта. Отстал от ми-
ровых фондовых индексов китай-
ский SSE Composite, который снизил-
ся за день на 0,4%.

Оптимизму инвесторов способст-
вует стабилизация ситуации вокруг 
Северной Кореи. Вопреки опасениям 
участников рынка, в минувшую суб-
боту, в годовщину основания страны, 
КНДР не стала проводить новых ис-
пытаний баллистических ракет. По 
словам ведущего аналитика ИФ «Ол-
ма» Антона Старцева, отказ от очеред-
ного раунда испытаний ракет тракту-
ется участниками рынка как «основа-
ние для снижения оценок геополити-
ческих рисков, которые ранее закла-
дывались в котировки акций».

Восстановлению спроса на риско-
вые активы способствуют и сообще-
ния об ослаблении урагана «Ирма». 
После того как в выходные дни он 
обрушился на центральную часть 
Флориды, ураган начал терять свою 
силу. В результате метеорологи пони-
зили статус «Ирмы» до «тропическо-
го шторма», что снизило риски серь-
езных последствий для экономики 
США. «Не оправдавшиеся опасения 
относительно КНДР и разгула непо-
годы в США привели к всплеску оп-
тимизма на мировых рынках. За-
щитные активы, как следствие, ока-
зались под давлением»,— отмечает 
портфельный управляющий «Трин-
фико» Фарит Закиров. Вчера коти-
ровки золота на мировом рынке, по 
данным агентства Bloomberg, опу-
стились на 1,2%, до $1331 за трой-
скую унцию, отойдя от годового мак-
симума, достигнутого в пятницу.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают продолжения ро-
ста на мировых фондовых рынках. 
По словам директора по анализу фи-
нансовых рынков и макроэкономи-

ки «Альфа-капитала» Владимира 
Брагина, поводов для оптимизма на 
глобальных рынках в понедельник 
было более чем достаточно. «Глав-
ными условиями устойчивости ро-
ста, наверное, является отсутствие 
реализации макроэкономических 
рисков. В частности, отсутствие яв-
ных признаков перехода экономи-
ки США в стадию циклического за-
медления, сохранение позитивной 
динамики экономики Китая и избе-
жание развития геополитической 
обстановки по одному из жестких 
сценариев»,— отмечает господин 
Брагин. По словам Фарита Закиро-
ва, инвесторы на российском рын-
ке акций будут следить за новост-
ным фоном накануне заседания 
Банка России и полугодового пере-
смотра суверенного рейтинга РФ со 
стороны агентства S&P. В обоих слу-
чаях будущие решения уже заложе-
ны в котировки. Однако коммента-
рии регулятора или экспертов 
агентства могут скорректировать 
настроения инвесторов.

Виталий Гайдаев

Фондовый рынок  
перенес испытания
Инвесторы вернулись к рискованным инструментам

Подавляющая часть банков 
правильно информирует 
неограниченный круг лиц  

по структуре 
собственности,  

но есть проблемы.  
Особенно в банках, которые 

уходят с рынка
— Михаил Сухов,

зампред ЦБ, 30 июня 2016 года, «Прайм»
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Банк России намерен зарегули-
ровать деятельность онлайн-
сервисов по продаже ценных  
бумаг, а также заключение дого-
воров, которые являются ин-
струментами «с финансовым 
рычагом». Для этого предлага-
ется расширить понятие дилер-
ской деятельности и обязать 
компании, предлагающие кли-
ентам такие услуги, получать со-
ответствующую лицензию. Сай-
ты нелицензированных игро-
ков могут быть заблокированы.

ЦБ посчитал действующее регу-
лирование дилерской деятельности 
устаревшим и предложил включить 
в него несколько новых понятий. 
Предложения содержатся в опубли-
кованном в понедельник на сайте 
Банка России консультационном 
докладе «Совершенствование ди-
лерской деятельности». В правовое 
поле планируется ввести услуги по 
продаже в розницу сложных финан-
совых инструментов, а также дея-
тельность интернет-магазинов по 
продаже ценных бумаг и финансо-
вых маркетплейсов.

Основной предпосылкой измене-
ния модели регулирования дилер-
ской деятельности, указывается в до-
кладе, «является уязвимость прав и 
интересов инвесторов, возросшая в 
результате распространения финан-
совых инструментов, не охваченных 
регулированием, и технологий уда-
ленного использования торговых 
платформ». В рамках этой идеи Банк 
России намерен расширить понятие 
дилерской деятельности за счет до-
говоров, являющихся инструмента-
ми с финансовым рычагом. В теку-
щий момент в понятие дилерской 

деятельности входит только купля-
продажа ценных бумаг на основе пу-
бличных твердых котировок, осу-
ществляемая за свой счет.

Под договорами, являющимися 
инструментами с финансовым ры-
чагом, ЦБ понимает сделки, в рам-
ках которых не происходит постав-
ки базисного актива, при этом эко-
номический интерес сторон состо-
ит в получении финансового резуль-
тата, который зависит от цены этого 
базисного актива (например, ролл-
спотовые (RS) и CFD-договоры). 
«Сейчас иностранные компании 
могут предлагать все эти продукты, 
так как эта деятельность не лицен-
зируется в России. Новый меха-
низм, который мы предлагаем, за-
ставит компании получать лицен-
зии»,— сказала замдиректора де-
партамента рынка ценных бумаг и 
товарного рынка ЦБ Ольга Ши-
шлянникова (цитата по ТАСС). По 
данным ЦБ, сейчас в России финан-
совые продукты на регулярной ос-
нове продают через интернет более 
200 иностранных компаний. По 
словам госпожи Шишлянниковой, 
чтобы оказывать подобные услуги 
россиянам, иностранная компания 
должна будет открыть дочернее 
предприятие в России и получить 
лицензию дилера. При этом у регу-
лятора появятся основания для то-
го, чтобы блокировать сайты нару-
шителей. Кроме того, ЦБ планирует 
ввести критерии, по которым мож-
но будет относить ту или иную дея-
тельность на рынке ценных бумаг к 
профессиональной дилерской дея-
тельности. Первый из них — пу-
бличная оферта, на основе которой 
заключается договор, второй — ре-

гулярность заключения таких дого-
воров с неопределенным кругом 
лиц через интернет при помощи 
программ, позволяющих инвесто-
рам выставлять заявки на заключе-
ние сделок с конкретным дилером.

По словам гендиректора ИК 
«Фридом Финанс» (владеет интер-
нет-площадкой по продаже акций 
Freedom24.ru) Тимура Турлова, все 
ключевые игроки российского рын-
ка, предлагающие свои услуги по 
купле-продаже финансовых инстру-
ментов через онлайн-платформы, 
уже имеют дилерские лицензии, по-
этому для них формально ничего не 
поменяется. «ЦБ стремится залатать 
дыру в законодательстве, чтобы эту 
деятельность могли вести только 
профучастники рынка ценных бу-
маг. И это находится в русле обще-
мировой тенденции регулирова-
ния»,— сказал он. Новый подход 
восстановит справедливость и по 
отношению к лицензированным 
российским форекс-дилерам, кото-
рые вынуждены конкурировать с 
представителями нерегулируемого 
серого рынка. «Мы приветствуем 
расширение продуктовой линейки 
для профучастников, в том числе 
контрактов на разницу, одновре-
менно с принятием мер по ужесто-
чению деятельности в отношении 
компаний, предлагающих интер-
нет-услуги от лица нелицензиро-
ванных Банком России организа-
ций»,— сказал глава Ассоциации 
форекс-дилеров (аккредитованная 
СРО) Евгений Машаров. По его сло-
вам, это позволит безболезненно пе-
ревести клиентов из офшорных 
юрисдикций в правовое поле РФ.

Мария Сарычева

ЦБ заинтересовался 
интернет-торговлей
«Магазины акций» приравняют к дилерам

«Интер РАО» консолидировало 
более 95% акций «Мосэнерго-
сбыта» и до конца года планиру-
ет провести принудительный 
выкуп акций у миноритариев. 
На это холдингу потребуется по-
тратить еще около 0,5 млрд руб. 
Будет ли проводиться консоли-
дация энергосбытовых активов 
«Интер РАО» на базе «Мосэнерго-
сбыта», в холдинге еще не опре-
делились, но, по оценке экспер-
тов, эта идея привлекательна.

В ближайшее время «Интер РАО» 
может объявить принудительный вы-
куп акций «Мосэнергосбыта», сейчас 
у миноритариев осталось лишь около 
4,83% акций компании. «Интер РАО» 
вчера объявило, что консолидирова-
ло 95,17% акций энергосбытовой ком-
пании, и теперь холдинг может, со-
гласно закону об АО, скупить остав-
шиеся акции у миноритариев. В хол-
динге подтвердили планы по выкупу 
акций: «Предполагаем, что успеем вы-
купить оставшиеся акции до конца го-
да». Цена выкупа пока не определена. 
Акции компании не обращаются на 
бирже с 2015 года, поэтому их стои-
мость определит независимый оцен-
щик. До делистинга в 2015 году цена 
акций «Мосэнергосбыта» не поднима-
лась выше 0,5 руб. за штуку, средняя 
цена с начала 2014 года составляла 
около 0,35 руб. за бумагу.

• «Мосэнергосбыт» является крупней-
шим гарантирующим поставщиком 
электроэнергии в Москве и Московской 
области и самым большим энергосбы-
том РФ. Годовой объем реализуемой 

электроэнергии превышает 82 млрд 
кВт•ч (8% вырабатываемой в России 
электроэнергии). Компания обслужи-
вает около 7,3 млн потребителей. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
на конец июня «Интер РАО Капитал» 
владела 47,26% в сбыте (сейчас доля 
выросла до 57,6%), головная компания 
холдинга ПАО «Интер РАО» — 37,55%. 
Чистая прибыль «Мосэнергосбыта» за 
первое полугодие по МСФО — 1,34 млрд 
руб. против 485 млн руб. за аналогич-
ный период 2016 года, выручка выро-
сла на 13%, до 158,85 млрд руб.
В рамках добровольной оферты на 

акции компании в «Интер РАО» посту-

пило предложение на 4 млрд акций 
стоимостью 1,6 млрд руб. (10,35%). «Ин-
тер РАО» планомерно консолидирует 
акции «Мосэнергосбыта» на протяже-
нии нескольких лет. При этом собрать 
все 100% акций энергосбыта холдинг 
планировал еще до конца 2015 года, 
говорил глава «Интер РАО» Борис Ко-
вальчук, но выкуп акций задержался. 
«Интер РАО Капитал» выкупала акции 
«Мосэнергосбыта» еще в ходе добро-
вольного предложения летом 2015 го-
да за 0,4 руб. за бумагу. В ходе делистин-
га 2015 года цена выкупа акций опре-
делялась из средневзвешенной цены 
по результатам торгов за шесть меся-
цев и составила 0,35 руб. за бумагу.

Ранее холдинг изучал и возмож-
ность объединения своих энергосбы-
товых активов («Интер РАО» владеет 
также Петербургской сбытовой ком-
панией, «Алтайэнергосбытом», «Ба-
шэнергосбытом», «Саратовэнерго» и 
др.). Вопрос консолидации на базе 
«Мосэнергосбыта» сбытового бизнеса 
«Интер РАО» «требует проработки», от-
метили в компании.

Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что «Мосэнергосбыт» в энерго-
сбытовом бизнесе России является 
наиболее инвестиционно привлека-
тельным активом, так как у него от-
сутствует проблема неплатежей. При 

цене выкупа 0,4 руб. за акцию на вы-
куп долей у миноритариев потребу-
ется 0,5 млрд руб., замечает эксперт. 
Вместе с тем, говорит она, привлека-
тельна идея консолидации части 
сбытовых активов «Интер РАО» на ба-
зе «Мосэнергосбыта» — есть преиму-
щества в части снижения издержек 
за счет единого управления, ликви-
дации дублирующих функций. При 
этом, уточняет госпожа Порохова, в 
рамках своей стратегии «Интер РАО» 
осталось фактически единственным 
из крупных генераторов, кто рассма-
тривает энергосбытовой бизнес как 
приоритетный.

Татьяна Дятел

«Интер РАО» соберет всю Москву
Энергохолдинг до конца года получит 100% «Мосэнергосбыта»

8 процентов вырабатываемой  
в РФ электроэнергии продает 
«Мосэнергосбыт»
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Интерес традиционной тепловой 
генерации к возобновляемым 
источникам энергии нарастает: 
о намерении построить 50 МВт 
ветроэлектростанций в Петербур-
ге и Ленобласти объявила ТГК-1, 
входящая в «Газпром энергохол-
динг». При этом ранее холдинг 
как дочерняя структура «Газпро-
ма» к зеленой энергетике отно-
сился сдержанно. По мнению 
 экспертов, интерес к ветропар-
кам будет расти, но ключевой 
 вопрос — наличие производяще-
гося в России специализирован-
ного оборудования: такие заво-
ды тесно связаны с конкретны-
ми инвесторами в зеленую 
 генерацию.

Энергокомпания ТГК-1 (основной ак-
ционер — «Газпром энергохолдинг» — 
ГЭХ, 29,45% акций принадлежит фин-
ской Fortum) рассматривает возмож-
ность строительства ветроэлектростан-
ций (ВЭС) в Петербурге и Ленинградской 
области, сообщает «Интерфакс» со ссыл-
кой на базу «СПАРК-Маркетинг». Сум-
марная мощность ВЭС может составить 
50 МВт. Для определения параметров 
площадок ТГК-1 наняла ООО «ПРО ГРЭС». 
ООО, занимающееся инжинирингом и 
строительством энергообъектов, по дан-
ным Kartoteka.ru, через АО «Спектрум» 
принадлежит Станиславу Давыдову.

При этом на работы подрядчику да-
но крайне ограниченное время: оцен-
ка площадок, на каждой из которых 
можно разместить до 30 МВт ВЭС, долж-
на быть выполнена уже до 31 октября. 
Не менее трех площадок нужно найти в 
Ленобласти, столько же — на террито-
рии Кронштадта, сообщает «Интер-
факс». Согласование площадок с Роса-
виацией и аэропортами, равно как и 
составление карт ветроэнергетическо-
го потенциала региона, должно завер-

шиться в сентябре. ТГК-1 не требует 
проводить актуальные ветроизмере-
ния, которые обычно необходимы для 
оценки ветропотенциала точки и могут 
длиться более года, и готова довольст-
воваться архивными данными.

ГЭХ — один из последних крупных 
энергохолдингов РФ, заинтересовав-
шийся ветроэнергетикой. Ранее компа-

ния придерживалась скептического 
взгляда на возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) в целом. Но ТГК-1 — не-
типичная генкомпания холдинга: во-
первых, у нее на балансе находится 
много небольших ГЭС на реках Каре-
лии, Мурманской и Ленинградской об-
ластей (порядка 40% общей мощности 
ТГК-1), во-вторых, блокпакет принадле-
жит Fortum, активно развивающей 
ВИЭ. В ГЭХ отказались от комментари-
ев по теме ВЭС.

С 2013 года в РФ основные проекты 
ВЭС и другой ВИЭ-генерации стимули-
руют за счет оптового энергорынка. 
Первоначально квоты на строительст-
во ветропарков на конкурсах выбира-
лись не очень активно — препятствова-
ла норма о высоком коэффициенте ло-
кализации производства оборудова-
ния. Но постепенно активность инвес-
торов росла. В 2016 году наибольшую 
квоту в 610 МВт получила «ВетроОГК» 
(входит в ОТЭК «Росатома»). А в этом го-
ду на торги активно пошли и другие 
инвесторы в традиционную генера-
цию. Наибольший объем получила 
Fortum в партнерстве с «Роснано» (1 ГВт 
до 2022 года), впервые на торги пришла 
итальянская Enel, получившая 291 МВт 
ВЭС. В результате конкуренции капза-
траты на отборе ВИЭ-проектов снизи-
лись на 30%, и цена ветрогенерации 
приблизилась к европейской (см. 

”
Ъ“ 

от 13 июня). В конце августа о готовно-
сти рассмотреть возможность участия в 
следующем конкурсе на строительство 
ВЭС при наличии положительного NPV 
заявило «Интер РАО».

По мнению президента Российской 
ассоциации ветроиндустрии Игоря 
Брызгунова, представительство возоб-
новляемой генерации на конкурсных 
отборах продолжит увеличиваться, но 
нельзя утверждать, что CAPEX продол-
жит снижаться. «Это зависит не только 
от того, кто столько застолбил площа-
док, но и от оборудования,— поясняет 
эксперт.— Сейчас у нас есть три произ-
водителя, которые связаны с опреде-
ленными инвесторами — участника-
ми отрасли, а требуемый коэффици-
ент локализации высок, и новым иг-
рокам предстоит договариваться с 
производителями или привлекать на 
рынок новых».

Наталья Скорлыгина,  
Владимир Дзагуто

Газ на ветер
«Газпром энергохолдинг»  
увлекся зеленой генерацией Основной причиной резкого 

роста цен стали масштабные ре-
монты на НПЗ. Согласно графику 
в сентябре нефтекомпании пере-
работают на 3,55 млн тонн, а в ок-
тябре — на 3,74 млн тонн нефти 
меньше. 

То есть за два месяца суммар-
ный простой первичных мощно-
стей составит почти 7,3 млн тонн, 
что примерно на 270 тыс. тонн 
больше, чем в весенний период 
ремонтов, и более чем на 1,5 млн 
тонн выше уровня прошлого года. 
Это, по мнению экспертов «Ана-
литики товарных рынков», «по-
зволит нефтекомпаниям поднять 
цены на межсезонное и зимнее 
дизельное топливо настолько, на-
сколько они посчитают нужным».

В то же время оптовые цены 
на бензин в России с 4 по 8 сентя-
бря в основном снизились, сооб-
щает ИАЦ «Кортес». Так, АИ-76 
подешевел на 5%, до 39,52 тыс. 
руб. за тонну, АИ-92 — на 2%, до 
42,31 тыс. руб. за тонну. В то же 
время АИ-95 подорожал сразу на 
9%, до 44,45 тыс. руб. за тонну. На-
помним, что летом оптовые це-

ны на горючее вели себя нестан-
дартно: обычно они в этот пери-
од растут, но, как писал 

”
Ъ“ 23 ав-

густа, в этом году с начала мая ко-
лебания между минимальными 
и максимальными уровнями не 
превышали 3%.

Розничные цены пока не очень 
активно реагируют на оптовые 
тренды. Цены на бензин и дизто-
пливо за первую неделю сентя-
бря, по данным Росстата, почти не 

изменились. В то же время роз-
ничные цены на наиболее круп-
ном и чувствительном рынке — в 
Москве — после нескольких не-
дель стабильности пошли в рост. 
Дизтопливо, по данным Москов-
ской топливной ассоциации, по-
дорожало на 7 коп., до 38,44 руб. 
за литр, бензин Аи-95 — на 6 коп., 
до 40,78 руб. за литр. Средние це-
ны на Аи-92 третью неделю дер-
жатся на уровне 37,79 руб. за литр. 
Бензин в этом году дорожал быст-

рее инфляции: уже за первое по-
лугодие, по данным Росстата, 
средние цены выросли на 5,6% в 
годовом выражении, до 38,04 руб. 
за литр (см. 

”
Ъ“ от 26 июля).

Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка называет «странной» ди-
намику цен на дизель с учетом то-
го, что после модернизации рос-
сийских НПЗ вместе с глубиной 
переработки увеличился объем 
выпуска этого вида топлива. При 

этом, говорит эксперт, рост стои-
мости дизтоплива не станет кри-
тичным для России, где оно не 
пользуется особой популярно-
стью. Господин Полищук отмеча-
ет, что помимо автомобилей ди-
зель в основном используется в 
современных судах и катерах, ко-
торых в стране немного. В основ-
ном, говорит он, дизель идет на 
экспорт, где на него действитель-
но высокий спрос.

Ольга Мордюшенко

Дизель разогревает цены
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Во многих странах Европы 
растет интерес  

к зеленой энергетике.  
Однако ее недостаток — 

ненадежность снабжения. 
Иногда ее может быть 

слишком много,  
иногда совсем нет

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  

25 мая  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по транспорту и строительству 
Сергей  Бидонько:
— Уважаемый Роман Викторо-
вич! Сердечно поздравляю Вас с 
днем рождения! Ваш жизненный 
и производственный опыт очень 
важен для нас — депутатов Госу-
дарственной думы. Уверен, что 
он найдет свое применение и в 
законодательной работе парла-

мента. Вы зарекомендовали себя 
как видный профессиональный 
антикризисный управляющий, 
который, где бы он ни был, чем 
бы ни занимался, ежедневно 
принимает яркие судьбоносные 
решения. 

Круг Ваших профессиональ-
ных интересов широк: это транс-
порт, химическая промышлен-
ность, недвижимость, сложное 
машиностроение. 

Всем этим с максимальной са-
моотдачей можно заниматься 
только тогда, когда сам являешь-
ся предельно эффективным, что-
бы эту эффективность распро-
странять на других. 

Пусть Ваш опыт руководителя, 
высокий профессионализм, зна-
ние жизни и людей по-прежнему 
служат на благо России!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
владельцу и президенту корпорации АЕОН  
Роману Троценко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40 миллионов тонн
составит потребление дизтоплива 
в России в 2017 году
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Несмотря на запрет на закупку 
иностранного ПО, власти Мос
квы приобретут софт американ
ской Oracle на сумму до 480 млн 
руб. В столице самые загружен
ные ITсистемы, отечественное 
ПО из реестра им пока не соот
ветствует, поясняют в прави
тельстве города. Участники 
 рынка с этим не согласны.

Департамент информационных 
технологий (ДИТ) Москвы объявил за-
купку систем управления базами дан-
ных (СУБД) Oracle для органов испол-
нительной власти столицы и их под-
ведомственных учреждений. Началь-
ная максимальная цена контракта — 
480 млн руб. Всего ДИТ закупит 16 на-
именований лицензий и шесть серти-
фикатов на техническую поддержку 
на срок до года. В документации при-
водится обоснование невозможности 
соблюдения запрета на закупку ино-
странного ПО, который действует для 
госорганов с 1 января 2016 года. В нем 
отмечается, что ПО из реестра отечест-
венного софта по функциональным, 
техническим и эксплуатационным 
характеристикам не соответствует 
требованиям заказчика.

Постановление правительства, 
обязывающее госорганы в приори-
тетном порядке закупать российское 
ПО, премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев подписал в ноябре 2015 го-
да. Исключения допускаются в случа-
ях отсутствия отечественных анало-
гов в реестре или их недостаточной 
функциональности. Пока госорганы 
в импортозамещении IT продвину-
лись незначительно. Как сообщал 

”
Ъ“ 

в начале сентября, наиболее попу-
лярными СУБД для федеральных IT-
систем, по оценкам TAdviser, оказа-

лись Microsoft SQL Server и Oracle 
Database, на которые приходится 
38,6% и 25,4% всех ФГИС соответст-
венно. Российские СУБД используют 
лишь 2,9% ФГИС. Сейчас в реестре, 
который курирует Минкомсвязи, 
около 35 программных продуктов по 
классу СУБД.

Заместитель руководителя ДИТ 
Александр Горбатько, пояснил 

”
Ъ“, 

что Москва имеет самые высоконаг-
руженные системы, поэтому, чтобы 
перейти на российское ПО, аналогич-
ное зарубежному по функционалу, 
 зачастую требуется его доработка. 
«Например, проект по переводу сис-
темы электронного документообо-
рота (ЭДО) занял полтора года, в том 
числе из-за необходимости подго-
товки ПО»,— уточняет он. Как сооб-
щалось на портале мэра Москвы, пе-
ревод ЭДО с Oracle на свободную сис-
тему управления базами данных 

PostgreSQL произошел в мае 2017 го-
да. В апреле 2016 года об аналогичной 
миграции системы ЭДО объявила Мо-
сковская область. В 2016 году ДИТ Мо-
сквы также заявлял, что правительст-
во Москвы откажется от почтового 
сервиса Windows в пользу продукта 
компании «Новые облачные техноло-
гии». Глава ДИТ Артем Ермолаев в мае 
2017 года говорил 

”
Ъ“, что «продукт го-

тов не до конца и не полностью соот-
ветствует текущим нуждам».

Обоснование закупки составлено 
так, чтобы ни один другой продукт, 
кроме Oracle, не подошел под него, 
считает заместитель гендиректора 
Postgres Professional Иван Панченко. 
«В требованиях упоминаются назва-
ния технологий, входящих в состав 
продуктов Oracle, например Fast 
Application Notification, Zero Data Loss 
и так далее»,— отмечает он. Но такие 
технологии, обеспечивающие отказо-
устойчивость и гарантии сохранно-
сти данных, под другими названиями 
есть и в отечественных продуктах, на-
стаивает господин Панченко.

В Минкомсвязи не прокомменти-
ровали закупку ДИТ. Заместитель ру-
ководителя ФАС Рачик Петросян сооб-
щил, что в центральный аппарат ФАС 
России не поступало жалоб на эту за-
купку. В российском офисе Oracle 
комментариев не предоставили. Из 
отчетности глобальной Oracle, опу-
бликованной 21 июня, следует, что в 
2017 финансовом году продажи но-
вых лицензий на ПО компании, уста-
навливаемое на компьютеры, сокра-
тились на 12%, до $6,4 млрд, а доходы 
от услуг поддержки продуктов и об-
новления локального софта возросли 
на 2%, до $19,2 млрд.

Юлия Тишина

Москва обратится  
к Oracle
Власти города закупят иностранный софт

Goldman Sachs предоставил кон
вертируемый заем на $15 млн 
оператору центров обработки 
данных (ЦОД) IXcellerate, в ре
зультате чего получит 25% акций 
компании. Деньги будут направ
лены на расширение ее датацен
тра на севере Москвы. В 2016 году 
объем рынка коммерческих да
тацентров достиг почти 17 млрд 
руб., уже несколько лет отрасль 
растет на 20% в год, в том числе 
готовясь к исполнению «закона 
Яровой» о хранении данных. 

IXcellerate заключила с Goldman 
Sachs договор о конвертируемом зай-
ме на $15 млн, и банк получит около 
25% акций компании в результате 
конвертации, сообщили 

”
Ъ“ в опера-

торе ЦОД. В Goldman Sachs отказались 
от комментариев, но источник, знако-
мый с условиями сделки, подтвердил 

”
Ъ“ эту информацию. Goldman Sachs 

стал третьим ключевым инвестором 
IXcellerate вместе с IFC и Sumitomo 
Corporation (их доли не раскрывают-
ся). «Мы очень позитивно относимся к 
приходу нового инвестора и рассчи-
тываем, что IXcellerate будет расти»,— 
отметил директор департамента биз-
неса в ИКТ ООО «Сумитомо Кор-
порэйшн Центральная Евразия» Алек-
сандр Левченко.

IXcellerate основали соучредитель 
и экс-гендиректор IXEurope, экс-пре-
зидент европейского подразделения 
Equinix Inc. Гай Вилнер и бывший ви-

це-президент Golden Telecom в Рос-
сии Клифф Гаунтлетт. Общий объем 
международных инвестиций, при-
влеченных в российский бизнес 
IXcellerate, оценивается в $35 млн. Да-
та-центр IXcellerate Moscow One был 
открыт в 2012 году. Средства Goldman 
Sachs пойдут в том числе на его расши-
рение до 2185 стойко-мест. Для этого в 
ближайшие месяцы компания плани-
рует построить новые машинные за-
лы на 1,1 тыс. и 350 стойко-мест, мощ-
ности которых уже на 20% зарезерви-
рованы. Их ввод позволит IXcellerate 
войти в тройку крупнейших компа-
ний на рынке коммерческих дата-
центров в России по количеству стой-
ко-мест, рассчитывают в компании.

По оценкам iKS-Cosulting, коммер-
ческий сегмент рынка ЦОД в 2016 го-
ду достиг объема в 16,8 млрд руб., что 
в валютном выражении эквивалент-
но $250 млн,— это на 21% в рублях и 
на 11% в валюте больше, чем годом ра-
нее. «В рублевом эквиваленте отрасль 
стабильно растет на 15–20% все по-
следние годы, включая кризисы 2008 
и 2014 годов. Не вижу причин, чтобы 
рынок перестал расти теми же темпа-
ми в ближайшее время»,— сообщил 

”
Ъ“ совладелец DataPro Евгений Бог-

данчиков. Исполнительный дирек-
тор Stack Group Евгений Горохов счи-
тает, что сейчас предложение рынка 
colocation (размещение оборудова-
ния) превышает спрос. По его словам, 
даже с учетом интенсивного роста 

объемов информации свободных 
мощностей много, поскольку за по-
следние два года введены в эксплуата-
цию несколько тысяч стоек. «Спросу, 
особенно в части облачного хране-
ния, способствуют как кризисные яв-
ления в экономике прошедших двух-
трех лет, так и законодательные ини-
циативы»,— говорит он.

С 1 сентября 2015 года законода-
тельство предписывает обязательное 
размещение серверов, где хранятся 
персональные данные граждан Рос-
сии, исключительно в пределах стра-
ны. Кроме того, хранение еще больше-
го количества данных на территории 
России подразумевает антитеррори-
стический «пакет Яровой». Он обязыва-
ет интернет-компании с 1 июля 2018 
года хранить информацию о фактах 
приема и передачи данных не менее 
одного года, а операторов связи — три 
года. Содержание сообщений, вклю-
чая текст, голос и видео, компании 
должны будут хранить до шести меся-
цев. Это также должно сыграть на руку 
росту рынка дата-центров. «Для геоме-
трически возрастающего объема ин-
формации бизнесу необходимы мас-
штабируемые IT-ресурсы, но по прием-
лемой стоимости — именно более низ-
кая стоимость ресурсов подтолкнула 
многие компании перейти на облач-
ную модель хранения информации»,— 
резюмирует господин Горохов.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Goldman Sachs инвестирует  
в «закон Яровой»
Банк станет акционером дата-центров IXcellerate

ВЭБ рассматривает возмож
ность продажи своей доли 
в  технопарке «Слава» на юго 
западе Москвы, который рас
положен на месте бывших про
изводственных помещений 
 Второго часового завода «Сла
ва». Первым предложение о по
купке получил партнер по про
екту — мэрия Москвы. Доля 
 госкорпорации оценивается 
в $12–18 млн.

ВЭБ ищет покупателя на свою до-
лю в технопарке «Слава», рассказали 
представитель другого московского 
технопарка и источник 

”
Ъ“ в мэрии 

столицы. Госкорпорация владеет 49% 
технопарка «Слава», остальное при-
надлежит городу. «ВЭБ предлагал мэ-
рии купить свой пакет, но партнеров 
это предложение не заинтересовало 
из-за чрезмерно завышенной це-
ны»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, не называя сумму предложе-

ния. По словам другого, ВЭБ хочет 
выйти из этого проекта, чтобы реин-
вестировать вырученные средства 
на другие цели. В пресс-службе ВЭБа 
не успели подготовить оперативный 
ответ. В департаменте городского 
имущества Москвы не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. 

Технопарк «Слава» общей площа-
дью 31 тыс. кв. м расположен в Науч-
ном проезде на юго-западе Москвы. 
Он получил статус технопарка в 2012 

году, им управляет городская компа-
ния АО «Технопарк 

”
Слава“». Сейчас в 

технопарке более 80 резидентов, 
представляющих различные области 
науки (биомедицинские технологии, 
фармакология, медтехника и матери-
алы, нанотехнологии, энергосбере-
жение, аналитическое оборудование 
и аппаратура контроля, робототехни-
ка). Технопарк «Слава» расположен в 
производственных корпусах, кото-
рые ранее использовал одноимен-
ный Второй часовой завод. В 2005 го-
ду Второй часовой завод «Слава» при-
обрел банк «Глобэкс» и переселил в 
Научный проезд часть производства, 
так как планировал использовать ос-
новные площади завода на Ленин-
градском проспекте в районе стан-
ции метро «Белорусская» под редеве-
лопмент (здесь появится многофунк-
циональный комплекс, строительст-
во которого планируется завершить к 
2020 году). В период финансового 
кризиса 2008–2009 годов ВЭБ саниро-
вал «Глобэкс», и к госкорпорации пе-
решли все активы банка, в том числе 
и недвижимость. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ говорит, что в «Славе» была до-

ля города, как бывает при оформле-
нии инвестконтрактов, поэтому сей-
час мэрия и ВЭБ — партнеры по тех-
нопарку. Производством часов сейчас 
занимается «Торговый дом 

”
Слава“», 

которым, по данным Kartoteka.ru, 
владеет Павел Гранкин. 

Руководители технопарков — как 
частных, так и городских — утвержда-
ют, что управление таким объектом 
не дотационный, а полноценный биз-
нес, который приносит доход. Такие 
проекты окупаются за пять-семь лет 
— это средний срок для коммерче-
ской недвижимости. Для технопар-
ков этот период может быть немного 
короче за счет налоговых льгот. По 
данным департамента науки, про-
мышленной политики и предприни-
мательства Москвы, общее снижение 
налоговой нагрузки для инвесторов и 
резидентов достигает 25%. Сейчас в 
столице действует 31 технопарк, из 
них пять принадлежат городу, осталь-
ные — частным инвесторам.

По словам топ-менеджера одного 
из частных технопарков, они оцени-
ваются по тем же методикам, которые 
применяются для прочих объектов 
недвижимости. «Один из принципов 
— стоимость не должна быть ниже, 
чем за похожее здание, например биз-
нес-центр, в том же районе»,— привел 
он пример, добавив, что окончатель-
ная цена зависит от аппетитов продав-
ца и результата переговоров. Управля-
ющий партнер Colliers International в 
России Николай Казанский оценил 
стоимость продажи сравнимого офис-
ного центра в $1–1,5 тыс. за 1 кв. м. Ис-
ходя из этого, ВЭБ может выручить за 
свою долю в технопарке $12–18 млн.

Екатерина Геращенко

ВЭБ избегает «Славы»
Госкорпорация хочет покинуть технопарк

Кассовые сборы экранизации 
книги Стивена Кинга «Оно» 
вдвое превзошли ожидания ана
литиков на российском и миро
вом рынках. В первый уикенд 
фильм освоил в России 396 млн 
руб. при прогнозировавшихся 
220 млн руб., а в США — $123 млн 
при оптимистичных ожиданиях 
в $60 млн. Эксперты связывают 
результат с популярностью жан
ра хоррора, становящегося для 
продюсеров низкорисковой 
 инвестицией.

Фильм «Оно» в минувший уикенд 
побил сразу несколько рекордов в ми-
ровом и российском кинопрокате, в 
частности, показав лучшие в истории 
кассовые сборы первого уикенда для 
хоррора. По итогам выходных «Оно» 
освоило в российском кинопрокате 
396 млн руб., сообщает «Бюллетень 
кинопрокатчика». Это почти в два ра-
за больше ожидаемого: издание про-
гнозировало 220 млн руб. В американ-
ском прокате хоррор заработал 
$123,1 млн. Еще в середине августа 
Deadline предсказывал ремейку $50–
60 млн за первый уикенд — даже та-
кой результат должен был существен-
но улучшить ситуацию на кинотеа-
тральном рынке США, переживаю-
щем этим летом рекордный спад.

Благодаря «Оно» прошедшие вы-
ходные стали самыми успешными для 
сентября за всю историю российского 
проката, отмечает «Кинобизнес сегод-
ня». Релиз стал самым кассовым и для 
дистрибутора «Каро Премьер» в 2017 
году. Рекорд сборов для жанра в России 
ранее принадлежал «Пункту назначе-
ния 5» с результатом 230 млн руб. По-
следняя экранизация Стивена Кинга 
«Темная башня», вышедшая в августе 

2017 года и провалившаяся по кассе по 
всему миру, за весь период проката со-
брала в России 470,6 млн руб., а за пер-
вый уикенд — 248 млн руб.

В «Каро Премьер» опасались повто-
рения сценария проката «Темной 
башни», когда ожидания от фильма, 
как и его результат, оказались доволь-
но умеренными, поэтому траты на 
продвижение и позиционирование 
«Оно» были «сдержанными», говорит 
гендиректор компании Алексей Ря-

занцев. «Тем более что неделей рань-
ше выходил 

”
Гоголь.Начало“, кото-

рый был схож по жанру»,— добавляет 
он. Но оказалось, что фильм «настоль-
ко искусно сделан, что зрительский 

”
сарафан“ уже в пятницу после старта 

возвел его в абсолют зрительского 
внимания», радуется господин Рязан-
цев. Таким образом, «чистое нетто до-
ходов получится намного выше, чем у 
фильмов с большими бюджетами 
продакшена и рекламного продвиже-
ния», отмечает он.

Главный редактор Kinodata.pro 
Сергей Лавров объясняет успех «Оно» 
продуманным глобальным марке-
тингом и популярностью хорроров: в 
России фильмы ужасов и триллеры 
всегда показывали хорошие сборы. К 
тому же ремейк «Оно» был ожидае-
мым, о грядущих съемках сообщили 
еще в 2009 году, напоминает он. Нако-
нец, хотя у картины стоят возрастные 
ограничения 18+, значительную ауди-
торию фильма составили именно 

подростки, уверяет он. По словам ана-
литика, российский бокс-офис стал 
третьим в мире для «Оно» после США 
и Германии. В российских IMAX 
фильм собрал 17 млн руб., также стар-
товав выше ожиданий, во втором уик-
енде ожидаются сопоставимые сбо-
ры, сообщили 

”
Ъ“ в компании.

Растущей популярностью жанра 
объясняют результат «Оно» и амери-
канские Vanity Fair и Variety. Послед-
ний также указывает на недавний 

успех в бокс-офисе картин «Сплит» и 
«Прочь», отмечая, что, в отличие от 
традиционных блокбастеров, хорро-
ры снимаются за значительно мень-
ший бюджет (у «Оно» он составлял 
$35 млн), но приносят сопоставимые 
деньги, становясь, таким образом, 
низкорисковой инвестицией для 
продюсеров.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, популярно-

стью жанра хоррора решили восполь-
зоваться и российские продюсеры. 
После успеха отечественной «Невес-
ты», вышедшей в январе 2017 года, в 
августе экспертный совет Фонда кино 
одобрил финансирование сразу пяти 
российских фильмов ужасов. Продю-
серы, таким образом, выбирают наи-
более окупаемую нишу, которой еще 
недавно на российском рынке были 
комедии, объяснял 

”
Ъ“ член эксперт-

ного совета гендиректор ФГБУК «Ро-
скультпроект» Олег Иванов.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Очень страшное «Оно»
Сборы хоррора превзошли ожидания

Москвичу абсолютно  
все равно, с помощью какого 

ПО мы ему отвечаем — 
российского  

или иностранного.  
Ему нужен результат

— Артем Ермолаев,
глава ДИТ Москвы, в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

700 миллионов рублей
достигли общие сборы кинопроката 
России за последний уикенд

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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В парижском Гран-Пале начал 
работу 29-й салон антикваров, 
до 2016-го — биеннале, теперь 
перешедшая в ежегодный ре-
жим, но сохранившая при этом 
название La Biennale Paris. На 
открытии побывал корреспон-
дент ”Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

 «Ну как мы еще могли ее 
назвать? — говорит мне президент 
Национального синдиката антиква-
ров (SNA) Матиас Ари Жан.— Салон 
изящных искусств в Париже? Все-
таки Biennale des Antiquaires суще-
ствует с 1962 года, и жаль терять на-
звание, которое узнают сразу». Он 
явно устал от шуток про то, что би-
еннале следовало бы сделать еже-
месячной — в духе Маяковского 
«не зря мы ваши юбилеи ежеднев-
но празднуем».

Это решение приняло еще прош-
лое руководство SNA. Оно ввело сра-
зу два новшества: новый ритм сало-
нов и новый состав участников. Ан-
тиквары тогда восстали против ча-
совщиков и ювелиров, занимавших 
солидную долю площади и отнимав-
ших немалую часть посетителей. Их 
решили заставить платить больше 
и брать меньше. «Ноги нашей здесь 
не будет»,— сказали в ответ боль-
шие марки и до сих пор держат сло-
во. Ари Жан признается, что сожа-
леет о том решении, хотел бы вер-
нуть дорогих гостей и даже ведет со-
ответствующие переговоры. Но сей-
час на салоне лишь два часовщика 
F.P. Journe и DeWitt и несколько юве-
лиров, в числе которых Nirav Modi 
и Boghossian.

Новые хозяева салона решили 
побороться и с украшательствами 
и излишествами (дизайн салона 
строг как никогда, хотя проект при-
надлежит, как и год назад, все той 
же Натали Криньер), и с плановым 
неравенством. Нет больше главных 
и второстепенных аллей, все улицы 
главные, все галереи равны. «Это 
важно,— говорит Ари Жан,— что 
три аллеи имеют одинаковую дли-
ну и ширину. Но конечно, каждая га-
лерея решала сама, какую площадь 
она способна выкупить». На вопрос 
о цене квадратного метра он отве-
тил, что на нынешней биеннале она 
составляла €900, что соответствует 
средним ценам антикварных сало-
нов в мире.

Конечно, по-прежнему одни рав-
нее других, и дворцы галерей вро-
де Kevorkian, Ary Jan, Gismondi, Yves 
et Victor Gastou несравнимы со стен-
дами более скромных участников. 
Тем не менее большинство антиква-
ров с решением согласны. В том чи-
сле и прежний глава SNA Доминик 
Шевалье, который считает совер-
шенно справедливым то, что красо-
ты убраны с аллей и собраны под га-
лерейными крышами. «Главное,— 
говорит он,— чтобы в галереях бы-
ло что посмотреть». У себя в Galerie 
Chevalier он выставляет четыре го-
белена, заказанные министром Лю-
довика XIV Жан-Батистом Кольбе-
ром, создателем ремесленной сла-
вы Франции и, таким образом, свя-
тым патроном нынешних антиква-
ров. Они изображают охоты импе-
ратора Максимилиана и одновре-
менно четыре времени года, в кото-
рых происходит действие. Как гово-
рит Доминик Шевалье, эти вещи во 
второй раз проходят через его руки. 

В свое время он продал их Биллу Гей-
тсу, и вот теперь компьютерный маг-
нат решил с ними расстаться. «Иде-
альный провенанс! От Кольбера до 
Билла Гейтса через Шевалье»,— го-
ворит Шевалье. Все четыре гобелена 
стоят около €4 млн.

Рядом с галереями, выставляю-
щими античность (к примеру, пре-
красная экспозиция швейцарской 
галереи Cahn),— работы современ-
ных или почти современных масте-
ров. В парижской галерее Opera три 
жестяные маски работы Александ-
ра Колдера стоят по €490 тыс., а кар-
тину-рельеф Лучо Фонтаны предла-
гают за €800 тыс. В токийской гале-
рее Тamenaga, всегда отличавшей-
ся безупречным вкусом к европей-
скому искусству,— маленькая, но 
отлично подобранная выставка 
Жоржа Руо, а на соседних стенах 
«Ева» Одилона Редона и отличная 
«Обнаженная со спины в мастер-
ской» Андре Дерена, а еще Шагал, 
Мари Лорансен, Пикассо.

В прошлом году в состав биен-
нале влился салон старых масте-
ров Paris Tableau, на его участие 
надеялись и в этом году, но весьма 
авторитетный салон как влился, 
так и вылился, предпочтя Парижу 
Брюссель. Бывшие участники Paris 
Tableau могут, конечно, выстав-
ляться на биеннале, но поодиноч-
ке, как это делает Ana Chiclana, хо-
тя галереи ранга Costermans, Didier 
Aaron или De Jonckheere не были 
бы здесь лишними. 

Как и обещали организаторы, 
каждый год в программе салона бу-
дет одна или несколько историче-
ских экспозиций, представленных 
авторитетными музеями. В прош-
лом году гостем был Государствен-

ный Эрмитаж (академик Михаил Пи-
отровский до сих пор входит в число 
почетных организаторов салона), 
а в этом из Швейцарии свои сокро-
вища привезла семья Барбье—Мюл-
лер. Четыре ее поколения неутоми-
мо собирали произведения искусст-
ва — от примитивного, племенного, 
до современного. Их коллекции ар-
тефактов древних культур, собрания 
прикладного и станкового искусст-
ва Азии составляют целый Музей 
Barbier—Mueller — один из главных 
музеев Женевы, соперничающий со 
всеми государственными институ-
циями. Выставка «Коллекции Бар-
бье—Мюллер — 110 лет страсти» бу-
дет украшать биеннале до 17 сентя-
бря. Один из ее экспонатов — доспех 
конного воина японской работы 
установлен в центре выставки. «Нет, 
не то чтобы мы сдались Азии,— го-
ворит об этом Ари Жан,— но всад-
ник — это всегда оптимистично, 
к тому же на эмблеме биеннале изо-
бражена целая квадрига».

Азия в почете на салоне, как 
и Америка. Американцев в этом го-
ду больше, чем в прошлом, позабо-
тился об этом президент биеннале, 
роль которого взял на себя сам Крис-
тофер Форбс. Это общественное по-
ручение — никакой зарплаты меди-
амагнату, коллекционеру, франко-
филу и незаменимому агенту влия-
ния среди американских любителей 
антиквариата не платят. Сам же го-
сподин Форбс говорит, что работать 
на французской земле для него боль-
шое удовольствие, хотя и не призна-
ется, что собирается чем-нибудь обо-
гатить свою коллекцию. «Я здесь не 
как покупатель, а как организатор 
и еще журналист»,— сказал он на 
пресс-конференции.

САЛОН АНТИКВАРИАТ

Антиквары предложили что-то новенькое
В Париже открылась La Biennale Paris

В День города в центре Москвы 
открыл ся парк «Зарядье», обустро-
енный в рекордные сроки и, по по-
следним данным, обошедшийся в 22–
27 млрд руб. Территорию, на которую 
впервые за много десятилетий пустили 
публику, исследовала Ирина Мак.

 К открытию «Зарядья» в парке за-
цвели кувшинки. Пруды в зарослях устрое-
ны в низинах, где когда-то протекала Неглин-
ка. Сам же парк — это весьма умело спроек-
тированное, очень сложное сооружение, 
внедренное в искусственный холм.

Между уровнем прудов и самой высокой 
точкой — 27 метров. На вершине холма рас-
тут, как в тундре, лишайники. Оттуда вид-
на вся Варварка и Кремль. Помимо тундры 
и прибрежных лесов, в которых сохрани-
лись дубы, росшие тут до революции, в пар-
ке разместились заливные луга, степи, хвой-
ный лес. В просветах березовой рощи виден 
собор Василия Блаженного. Демонстрация 
природного многообразия России — одна из 
задач, которую решает парк «Зарядье», раз-
битый на месте снесенный в 2006-м гостини-
цы «Россия» и словно ее отрицающий. Одна-
ко он прямой наследник «России», у них об-
щий фундамент, возведенный после войны.

За рядами
Зарядье — это земля за торговыми рядами, 
совсем не респектабельный район. Здесь жи-
ли торговцы, в 1812-м все сгорело, и место за-
строили. После 1826-го здесь, в Глебовском 
подворье, жили евреи, пока их не выселил 
в 1891-м Александр III. Дома с годами превра-
тились в трущобы, в 1930-х их стали сносить.

Место расчищали под Наркомат тяжелой 
промышленности, но после смерти наркома 
Орджоникидзе от проекта отказались. После 
войны здесь решено было построить самую 
большую из московских высоток. От нее го-
род спасла смерть Сталина, но мощнейший 
бетонный фундамент остался. И в 1967-м тот 
же Дмитрий Чечулин, который проектиро-
вал высотку, возвел на этом месте гостиницу. 
Образец эпохи модернизма, она закрывала 
панораму древних церквей и палат на Вар-
варке. Сегодня, впрочем, если смотреть на 
парк с набережной, церкви тоже не видны. 
Но территория Зарядья — доступна. Впер-
вые с 1930-х годов.

Авторы проекта
Парк предложил устроить в 2012 году пре-
зидент Путин. Московское правительст-
во объявило международный конкурс, не-
скольких авторитетных финалистов обо-
шло американское бюро Diller Scofidio + 
Renfro, которое прославилось парком «Хай-
Лайн» на Манхэттене, устроенном на вы-
соте десяти метров на бывших путях над-
земной железной дороги, и реконструкци-
ей нью-йоркского МоМА. Но не американ-
цы привязывали проект к месту. Отвечал за 
парк главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. Реализовывали проект в основ-
ном отечественные компании, главная из 

них — «Мосинжпроект», которая, в частно-
сти, занимается строительством метро.

Музыка и аттракционы
За два года, прошедшие с начала строитель-
ства, сделано многое, но не все. Не открыт 
еще прозрачный «Купол». Филармонию, ко-
торой обещают два зала — большой, на пол-
торы тысячи мест, и малый, на 500 зрите-
лей,— достроят только в 2018-м. Но стеклян-
ная «кора», накрывающая в том числе и фи-
лармонию, готова. Сделана она по тому же 
принципу шуховских сетчатых оболочек, 
что и лондонская башня Мэри-Экс, прозван-
ная «огурцом». Московская «кора» даже визу-
ально напоминает развернутое в плоскость 
здание британца Нормана Фостера, который 
в 2000-х, кстати, тоже разрабатывал проект 
развития «Зарядья».

Под «корой», в не ограниченном стенами 
пространстве, поддерживается микрокли-
мат, в котором выживут южные растения, 
согреются люди в мороз, укроются от дождя 
посетители концертов open air — на терри-
тории есть открытые амфитеатры.

Два аттракциона — «Полет» и «Машина 
времени» — обнаруживаются в медиацент-
ре. Это панорамные кинозалы с подвижны-
ми креслами (в первом случае) и интерактив-
ным полом (во втором). В «Машине…» пока-
зывают реконструированную в патриотиче-
ском ключе историю Москвы, в «Полете» де-
монстрируют «Полет над Москвой» — иллю-
зию полета обеспечивают генераторы дыма, 
дождя, ветра и запаха.

Аттракционы платные, но в холле бес-
платно демонстрируется исчерпывающий 
ролик к «Полету». В топе достопримечатель-
ностей, предложенных его авторами,— па-
мятник Святому Владимиру, храм Христа 
Спасителя, Сити, Новый Арбат.

Искусство и наука
В парке функционирует научный центр под 
названием «Заповедное посольство», а в нем 
биологические лаборатории и «Флорариум». 
Рядом «Ледяная пещера», где обещают веч-
ный «минус», и, откройся парк в южных ши-
ротах, она была бы кстати. Но в Москве и так 
полгода снег, поэтому лучше воспринимать 
эту пещеру как предмет искусства, тем бо-
лее что ее автор — художник Александр По-
номарев, комиссар Арктической биенна-
ле. Из трубок он соорудил лабиринт, кото-

рый постепенно покрывается льдом. Скоро 
этот лабиринт вырастет в тотальную инстал-
ляцию и в отсутствие других произведений 
визуального искусства будет воспринимать-
ся как актуальный художественный объект.

Другое обязательное для посещения ме-
сто — Подземный музей, которого в проекте 
вообще-то не было. Но при раскопках обнару-
жили остов белокаменных стен Китай-города, 
современные им деревянные сваи и две дере-
вянные мостовые, идущие друг над другом,— 
XVI и XVII веков. И теперь музей есть. Мосто-
вые видны под стеклянным полом, другие на-
ходки расположились в витринах. На видео 
можно рассмотреть найденную здесь же един-
ственную в своем роде московскую берестя-
ную грамоту, хранящуюся в Институте архе-
ологии РАН. Экспозиция открыта, но важная 
ее интерактивная часть, по словам начальни-
ка отдела музейно-выставочных проектов «За-
рядья» Виктории Павленко, перешедшей сю-
да из музеев Московского Кремля, заработает 
в полную силу в ноябре.

Архитектура
Из музея можно спуститься на нижнюю на-
бережную, к берегу Москвы-реки, куда впер-
вые открыли доступ, там сейчас появилось 
кафе. Парк продлевает пешеходный маршрут 

из Кремля, через открытую Спасскую башню, 
на набережную, и со временем этот маршрут 
разрастется до Средних торговых рядов, где 
откроется новое помещение музеев Москов-
ского Кремля, и Воспитательного дома, ког-
да завершится его реставрация и реконструк-
ция прилегающих к нему зданий. А пока есть 
парк, и главный его кунштюк — вылетающий 
углом над водой Парящий мост.

Моста такого нигде больше нет и, видимо, 
не будет: едва ли где-то еще решатся строить 
отдельно висящую, а потому бешено доро-
гую смотровую площадку. Только здесь она 
уместна — как модель нашей жизни, в кото-
рой мы вечно стремимся к лучшему и неиз-
менно откатываемся назад.

С моста к тому же открывается вид на 
Кремль и Котельники: прозрачные огра-
ждения позволяют увидеть красоту без по-
мех. Помехи возникают лишь у тех, кто вни-
зу. Если идти по Москворецкой набережной 
к Яузе, визуально режется пополам Воспи-
тательный дом — федеральный памятник 
XVIII века, если обратно — уничтожается па-
норама Кремля. В этом состоит главная пре-
тензия к парку градозащитников — ради хо-
рошего вида можно бы построить пешеход-
ный мост, который был бы еще и полезен, но 
построили просто Парящий.

ПРЕМЬЕРА АРХИТЕКТУРА

«Зарядье» наводит мост к Москве
Открылся парк, разбитый на месте гостиницы «Россия»

Один из экспонатов коллекции Барбье—Мюллер — доспех 
 конного воина японской работы — установлен в центре выставки

Главный кунштюк парка —  
вылетающий углом над  водой  
Парящий мост 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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На открывающейся в Лиме сессии  
Международного олимпийского комитета  
впервые будут названы столицы сразу двух  
летних Олимпиад — Париж и Лос-Анджелес
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US OPEN

Рафаэль Надаль сделал 
очевидное из вероятного 
Испанец выиграл 16-й титул на турнирах Большого шлема

Чемпионом US Open стал 
лидер мирового рейтин-
га Рафаэль Надаль, кото-
рый в финале в трех парти-
ях не оставил ни малейшего 
шанса южноафриканцу Ке-
вину Андерсону и выиграл 
со счетом 6:3, 6:3, 6:4 за 2 
часа 27 минут. Для 31-лет-
него испанца это уже 16-я 
за карьеру победа на тур-
нирах Большого шлема. Та-
ким образом, от лидера по 
их числу Роджера Федере-
ра он снова отстает лишь 
на три титула.

спех Рафаэля Надаля 
на US Open нельзя назвать ни 
стопроцентно ожидаемым, ни 
сенсационным. Учитывая, что 
в июне испанец в десятый раз 
выиграл Roland Garros, а в ав-
густе вернулся на первое ме-
сто в мировом рейтинге, ни-
чего особенно поразительно-
го в его нынешнем успехе нет. 
Точно так же, правда, никто бы 
особенно не удивился, проиг-
рай Надаль в четвертом круге 
украинцу Александру Долго-
полову, который по ходу пер-
вой турнирной недели выгля-
дел очень неплохо, или тем бо-
лее — в полуфинале аргентин-
цу Хуану Мартину дель Потро, 
оставившему в четвертьфи-
нале не у дел Роджера Федере-
ра. Все-таки надо учитывать, 
что предыдущий триумф на 
«негрунтовых» турнирах Боль-
шого шлема одного из самых 

выдающихся теннисистов за 
всю историю состоялся уже до-
вольно давно, на US Open еще в 
2013 году, пока последнем, ко-
торый ему удалось завершить 
в ранге первой ракетки мира.

Анализируя итоги турни-
ра, нельзя забывать, что уро-
вень конкуренции на нем был 
значительно снижен. Ведь сра-
зу пять игроков, которые по со-
стоянию на 28 августа входи-

ли в число одиннадцати силь-
нейших в мире,— Энди Мар-
рей, Станислас Вавринка, Но-
вак Джокович, Кеи Нисико-
ри и Милош Раонич — не смо-
гли сыграть в Нью-Йорке из-за 

травм. Причем Маррей снялся 
уже после проведения жеребь-
евки, что кардинальным обра-
зом повлияло на ход событий. 
Ведь если бы шотландец объя-
вил о своем решении заблагов-
ременно, то Рафаэль Надаль и 
Роджер Федерер были бы посе-
яны под первым и вторым но-
мерами и попали бы не в одну, 
а в разные половины сетки.

Надаль, впрочем, не вино-
ват, что его потенциальных 
конкурентов скосила эпиде-
мия травм и что среди семи его 
соперников не оказалось ни 
одного игрока, который вхо-

дил бы в топ-25 рейтинга АТР 
(на 15 предыдущих победных 
для него турнирах Большого 
шлема с испанцем, кстати, та-
кого не случалось). Качество 
тенниса, показанного чемпио-
ном, не вызывало даже малей-
шего сомнения в закономерно-
сти его победы. Справившись 
с незначительными пробле-
мами во втором и третьем кру-
гах, Надаль затем очень уверен-
но разобрался с Долгополовым 
и россиянином Андреем Ру-

блевым, после чего проиграл 
лишь одну партию дель Потро.

Что же касается финала 
против высокорослого юж-
ноафриканца Кевина Андер-
сона, которого выдвинула в 
финалисты практически без-
звездная нижняя половина 
сетки, то этот опытный игрок, 
родившийся всего на три неде-
ли раньше Надаля, провел тур-
нир на своем уровне, не совер-
шив ни каких-то эпических по-
двигов, ни роковых ошибок. 
Другое дело, что в решающем 
матче класс Надаля не мог не 
сказаться. За 2 часа 27 минут, 

которые продолжался финал, 
практически вся игра шла на 
подаче Андерсона, который 
не сумел заработать ни одного 
брейк-пойнта и выиграл на 24 
очка меньше соперника.

16-й титул, выигранный На-
далем на турнирах Большого 
шлема, позволил ему снова со-
кратить отставание от лидера 
по этому показателю — Родже-
ра Федерера, который опере-
жает его на три победы. А вот 
в классификации, учитыва-

ющей очки, набранные в ны-
нешнем сезоне, лидирующий 
в ней испанец увеличил свое 
преимущество перед швейцар-
цем почти до 1900 баллов. Это 
означает, что исход борьбы за 
титул первой ракетки мира по 
итогам года уже сейчас можно 
считать во многом предрешен-
ным. Чтобы помешать Надалю 
сохранить первое место, Феде-
реру теперь требуется совер-
шить нечто экстраординарное.

Евгений Федяков

Матч против Кевина  
Андерсона (слева) 
стал для Рафаэля  
Надаля одним  
из самых простых  
в финалах турниров 
Большого шлема      
ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Баскетболистам подыграла дисциплина
Сборная России встретится в матче за выход в полуфинал с командой Греции

Завтра сборная России по баскет-
болу в противостоянии с командой 
Греции попытается выйти в полу-
финал чемпионата Европы. И если 
в преддверии турнира шансы ко-
манды Сергея Базаревича на успех 
в континентальном первенстве 
представлялись довольно скром-
ными, то после сокрушительной 
победы в 1/8 финала над хорвата-
ми — 101:78 — слова президента 
Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ) Андрея Кириленко о том, 
что россиянам вполне по силам да-
же выиграть Евробаскет, уже не ка-
жутся чрезмерно оптимистичными.

автра сборная России в рамках 
четвертьфинала чемпионата Европы 
встречается с командой Греции, и, как 
бы банально это ни прозвучало, это бу-
дет очень трудный матч. Греки, очень 
тяжело начинавшие турнир (на груп-
повой стадии они потерпели три пора-
жения в пяти матчах), ближе к play-off 
наладили командную игру и в резуль-
тате в 1/8 финала уверенно расправи-
лись с Литвой, которую относили к чи-
слу фаворитов первенства. Литовцам 
не хватило глубины скамейки, а их 
лидеры в сравнении с греческими — 
Костасом Слукасом, Ником Калатесом, 
Костасом Папаникалау, Янисом Буру-
сисом — выглядели не слишком убе-
дительно. В общем, подопечные Кон-
стантиноса Миссаса показали силь-
ную игру. И еще недавно столкнове-

ние с такой командой представлялось 
бы скверным для сборной России, чьи 
перспективы перед чемпионатом оце-
нивались как весьма скромные.

Но теперь все иначе. Ведь подопеч-
ные Сергея Базаревича в 1/8 финала не 
просто обыграли хорватскую сборную, 
а разгромили ее, продемонстрировав 
по ходу встречи все то, чего не достава-
ло команде в предыдущих матчах. Речь 

в первую очередь о том, что сборной 
удалось уйти от схемы «получил мяч, от-
дай его Алексею Шведу» и показать ку-
да более целостную игру. При этом без 
ущерба для результативности снайпера 
Шведа, набравшего 27 очков. Хотя, по 
мнению президента РФБ Андрея Кири-
ленко, командная игра у сборной при-
сутствовала и раньше. «Просто длилась 
она 30–35 минут, после чего концентра-
ция уходила, и на ее место приходили 
эмоции. Матч с Хорватией — пример 
того, как может играть сборная России, 
когда сохраняет дисциплину до кон-
ца»,— отметил Кириленко.

Вопрос дисциплины, очевидно, 
станет ключевым и в предстоящем 

противостоянии с греками, игры с 
которыми в последние годы россий-
ской сборной чаще удавались, чем на-
оборот. С 1993 года команды встреча-
лись девять раз, и в шести случаях по-
беда доставалась россиянам. Извест-
ный тренер Евгений Гомельский не 
исключает, что в среду перевес сбор-
ной России по личным встречам уве-
личится. «Судя по игре, которая бы-
ла показана с хорватами, нам по си-
лам греки. И не только греки! — зая-
вил 

”
Р-Спорт“ Гомельский.— Да, у них 

есть прекрасный центровой Бурусис, 
у них есть замечательные игроки зад-
ней линии — есть кому играть, одним 
словом. Но ни в коем случае нельзя их 
ни стесняться, ни бояться. Если сыгра-
ем с той же нацеленностью и таким же 
желанием, как с хорватами, можно до-
биться успеха».

Букмекеры также считают фавори-
том сборную России. Правда, William 
Hill дает команде Базаревича преиму-
щество на грани статистической по-
грешности — коэффициент 1,87 на Рос-
сию против 1,95 на Грецию. Но это уже 
признание того, что российская коман-
да сильно прогрессирует. Ведь перед 
встречей с Хорватией ее шансы оцени-
вались вдвое ниже, чем у соперника.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Доходы 
шахматистов 
привязали 
к просмотрам
На Кандидатском турнире  
их гонорары впервые будут 
зависеть от продаж pay-per-view

Шахматы станут вторым ви-
дом спорта после професси-
онального бокса, в котором 
на гонорары участников бу-
дут влиять продажи трансля-
ций в формате pay-per-view. 
Это коммерческое новшество 
компания World Chess by Agon 
Limited, занимающаяся орга-
низацией состязаний в рамках 
чемпионского цикла, впер-
вые применит на Кандидат-
ском турнире весной следую-
щего года: в нем определится 
соперник действующего чем-
пиона мира норвежца Магну-
са Карлсена. Призовой фонд 
будет увеличен на 10% посту-
плений от продаж платного 
доступа к интернет-трансля-
ции партий в рамках соревно-
ваний. В World Chess by Agon 
считают, что число абонен-
тов на Кандидатском турнире, 
который пройдет в Берлине, 
может даже превысить пока-
затель прошлогоднего чемпи-
онского матча в Нью-Йорке. 
Во время него доступ к транс-
ляции приобрели 35 тыс. че-
ловек. Правда, эксперты 
настроены гораздо более 
осторожно.

омпания World Chess 
by Agon Limited вчера объяви-
ла итоги конкурса на право про-
ведения одного из основных 
шахматных состязаний следу-
ющего сезона. Речь о Кандидат-
ском турнире с участием вось-
ми гроссмейстеров, в котором 
будет определен соперник в оче-
редном матче за титул чемпио-
на мира его нынешнего владель-
ца Магнуса Карлсена. Этот тур-
нир состоится в марте в Берли-
не. Объясняя выбор места про-
ведения Кандидатского турни-
ра, глава World Chess Илья Ме-
рензон напомнил 

”
Ъ“, что прев-

ратившийся в спортивный хит 
прошлогодний чемпионский 
поединок между Карлсеном и 
россиянином Сергеем Каряки-
ным принимал Нью-Йорк: «Те-
перь нам необходимо не сни-
жать планку и ориентироваться 
только на медиахабы. К тому же 
нам очень интересна работа с ев-
ропейскими компаниями, кото-
рым мы показываем, насколько 
привлекательными могут быть 
шахматы, а нашим сегодняш-
ним спонсорам интересен евро-
пейский рынок». Господин Ме-
рензон отметил также, что «Бер-
лин как площадка для организа-
ции такого события — оптималь-
ный вариант с точки зрения со-
отношения качества и расходов».

Однако самым интересным 
моментом, связанным с Канди-
датским турниром, является все-
таки не выбор его столицы, а но-
винка, которую World Chess by 
Agon решил применить при фор-
мировании призового фонда. Га-
рантированная сумма призовых 
для его участников составляет 
€420 тыс. Однако Илья Мерензон 
сообщил 

”
Ъ“, что она будет уве-

личена на 10% от общего объема 
«продаж pay-per-view». Под этим 
термином понимается доступ 
к интернет-трансляции партий 
турнира на официальном сайте 
и партнерских ресурсах.

Примечательна эта новинка 
тем, что до сих пор система, при 

которой гонорары спортсменам 
напрямую зависят от количест-
ва абонентов, купивших плат-
ную трансляцию, существова-
ла только в одном виде спор-
та — профессиональном боксе. 
Формат pay-per-view применяет-
ся при организации топовых бо-
ев: их показывает один из двух 
кабельных каналов — HBO или 
Showtime. Боксерам, выступаю-
щим в таких поединках, в допол-
нение к «базовой ставке» доста-
ется заранее оговоренная доля 
от телевизионных доходов, ко-
торые в свою очередь представ-
ляют собой наиболее значитель-
ную часть поступлений. Сейчас 
идет подсчет финансовых пока-
зателей вызвавшего колоссаль-
ный ажиотаж боя между Флой-
дом Мейуэзером и Конором Мак-
грегором, прошедшего в августе 
в Лас-Вегасе. Предполагается, что 
право посмотреть его прямую 
трансляцию на Showtime, стоив-
шую $100, приобрели как мини-
мум 4,5 млн абонентов.

Организаторы Кандидатского 
турнира не скрывают, что рассчи-
тывают также добиться коммер-
ческого прорыва, по крайней ме-
ре, по шахматным — куда более 
скромным, чем боксерские,— 
меркам. Цена доступа к видео-
трансляции берлинских сорев-
нований — с возможностью вы-
брать, с какой из камер ее смо-
треть, на каком языке слушать 
комментарий, а также задать во-
прос на пресс-конференции — 
равна $15 (в пакете с матчем за 
титул чемпиона мира — $25). 
При этом Илья Мерензон, говоря 
о прогнозах по аудитории турни-
ра, сказал, что, на его взгляд, «она 
может быть даже больше, чем 
была в Нью-Йорке»: платный он-
лайн-доступ к трансляции мат-
ча между Магнусом Карлсеном и 
Сергеем Карякиным приобрели 
35 тыс. человек. Господин Мерен-
зон заметил, что в Кандидатском 
турнире принимают участие сра-
зу восемь известных гроссмейс-
теров, «у каждого из которых не-
мало болельщиков», «в Германии 
более ста тысяч выплачивающих 
взносы членов местной шахмат-
ной федерации — иными сло-
вами, преданных поклонников 
шахмат», а высокий интерес к 
состязаниям в России «должно 
обеспечить присутствие обес-
печившего себе путевку в Бер-
лин Сергея Карякина». Популяр-
ность последнего резко скакну-
ла вверх после нью-йоркского 
поединка, в котором россиянин 
чуть было не одолел считавше-
гося практически неуязвимым 
норвежца. Если берлинские по-
казатели будут хотя бы идентич-
ны американским, то интернет-
трансляция принесет организа-
торам $525 тыс.

Между тем менеджер ведуще-
го российского шахматиста Ки-
рилл Зангалис, подчеркнув, что, 
по его мнению, «Берлин — отлич-
ный вариант для Кандидатско-
го турнира», был более сдержан 
в прогнозах по поводу pay-per-
view. В ответ на вопрос, действи-
тельно ли, на его взгляд, берлин-
ская аудитория может превзой-
ти нью-йоркскую, господин Зан-
галис ответил: «Хотелось бы в это 
верить, но верится с трудом. Матч 
за титул чемпиона мира — это все 
же событие с особым статусом».

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т К У Б О К  М И Р А  П О Т Е Р Я Л  Ч Е М П И О Н О В

Проходящий в Тбилиси Кубок мира 
по нокаут-системе, в котором опре-
делятся два участника Кандидатского 
турнира, получается удивительно 
обильным на сенсации. До четвертого 
круга не добрались сразу несколько 
фаворитов, а самым громким стал 
вылет фаворита главного — чемпиона 
мира Магнуса Карлсена: норвежец 
в третьем раунде уступил котировавше-
муся гораздо ниже китайцу Бу Сянчжи. 
Кроме Карлсена на этой же стадии 
сошли 14-й чемпион мира россиянин 
Владимир Крамник, а также знаме-
нитый американец Хикару Накамура: 
они уступили представителям Украины 
и России Василию Иванчуку и Влади-
миру Федосееву. Ранее, в предыдущем 
круге, выбыл из борьбы еще целый 

ряд шахматных звезд. В числе жертв 
нокаут-системы оказались, например, 
соперник Карлсена по прошлогод-
нему чемпионскому матчу россиянин 
Сергей Карякин и 15-й чемпион мира 
Вишванатан Ананд. А победитель матча 
с Анандом Антон Ковалев из Канады 
после этого стал жертвой скандала. 
Перед партией третьего круга против 
израильтянина Максима Родштейна 
вице-президент Международной 
шахматной федерации (FIDE) Зураб Аз-
майпарашвили потребовал от Ковалева 
поменять шорты, в которых он пришел 
на игру, на брюки. Гроссмейстер, 
утверждающий, что свои претензии 
чиновник высказал в оскорбительной 
форме, отказался их выполнять и поки-
нул турнир. Арнольд Кабанов

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9465 очков. 2 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 
7505. 3 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 6790. 4 (6). Александр Зверев (Германия) 
— 4470. 5 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4155. 6 (5). Новак Джокович (Сербия) — 4125. 
7 (8). Доминик Тим (Австрия) — 4030. 8. (4). Станислас Вавринка (Швейцария) — 3690. 
9 (9). Григор Димитров (Болгария) — 3575. 10 (19). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 
2855. 11 (11). Милош Раонич (Канада) — 2825. 12 (14). Давид Гоффен (Бельгия) — 2825. 
13 (13). Роберто Баутиста (Испания) — 2525. 14 (10). Кеи Нисикори (Япония) — 2475. 15 
(32). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2470. 16 (21) Сэм Куэрри (США) — 2445. 17 (15). Джон 
Иснер — 2425. 18 (12) Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2375. 19. (18). Томаш Бердых 
(Чехия) — 2355. 20 (17). Ник Кириос (Австралия) — 2245… 32 (29). Карен Хачанов — 
1330... 37 (53). Андрей Рублев — 1233... 61 (54). Даниил Медведев — 819… 88 (75). 
Андрей Кузнецов — 606... 89 (99). Евгений Донской — 584... 114 (101). Михаил 
Южный (все — Россия) — 496.

Рейтинг WTA
1 (3). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6030 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 5965. 3 
(4). Элина Свитолина (Украина) — 5640. 4 (1). Каролина Плишкова (Чехия) — 5520. 5 (9). Ви-
нус Уильямс (США) — 4756. 6 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 5520. 7 (7). Джоанна Конта 
(Великобритания) — 4520. 8 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 4410. 9 (10). Доминика 
Цибулкова (Словакия) — 3770. 10 (12). Елена Остапенко (Латвия) — 3502. 11 (11). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 3460. 12 (16). Мэдисон Кис (США) — 3403. 13 (14). Петра Квитова 
(Чехия) — 3310. 14 (6). Анжелик Кербер (Германия) — 3156. 15 (13). Кристина Младенович 
(Франция) — 3155. 16 (22). Коко Вандевей (США) — 2764. 17 (83). Слоун Стивенс (США) 
— 2711. 18 (17). Анастасия Севастова (Латвия) — 2295. 19 (18). Елена Веснина (Россия) 
— 2140. 20 (19). Каролин Гарсия (Франция) — 2135… 23 (21). Анастасия Павлюченкова 
— 1945… 31 (38). Дарья Касаткина — 1625… 35 (40). Екатерина Макарова — 1355... 56 
(58). Наталья Вихлянцева — 1016…73 (79). Екатерина Александрова — 813… 91 (89). 
Евгения Родина — 677…103 (146). Мария Шарапова (все — Россия) — 605.

US Open
Мужчины. Финал. Рафаэль Надаль 
(Испания, 1)—Кевин Андерсон (ЮАР, 28) 
6:3; 6:3; 6:4.

Чемпионат Европы  
по баскетболу
1/8 финала. Россия—Хорватия 101:78.

В ¼ финала встречаются: Германия—Испания,  
Словения—Латвия, Греция—Россия, Италия—Сербия.

У

Надаль не виноват, что его потенциальных конку-
рентов скосила эпидемия травм и что среди семи 
его соперников не оказалось ни одного игрока,  
который входил бы в топ-25 рейтинга АТР

К

Мощная игра сборной  
России (на фото — Тимофей 
Мозгов) в матче с хорватами 
сделала ее фаворитом  
четвертьфинального  
противостояния с греческой 
командой     ФОТО AP

З
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